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GUERRA VERSUS CULTURA E INTEGRACIÓN
No se trata de ser pesimistas, sino realistas. En 

los años previos a las dos guerras mundiales se 
acuñó una palabra: rearme. Las principales po-
tencias del momento aceleraron su industria de 
defensa y pasó lo que pasó. Cabe preguntarse si el 
escenario actual es el mismo.  Salvando las distan-
cias, se le parece mucho. Los países más avanza-
dos -y no tan avanzados- se están armando hasta 
los dientes, acrecentando una percepción de ame-
naza y, en consecuencia, haciendo más plausible 
una hipotética guerra global. De momento, Ucra-
nia y Gaza tienen suficiente dimensión como para 
preocuparse. Por cierto, desde que estalló el con-
flicto en Oriente Próximo da la sensación de que 
la guerra en Ucrania se ha volatilizado, pero solo 
de los grandes titulares de los mass media, porque 
la sangría humana continúa en el este de Europa. 
Conviene no olvidarlo. Hay que exigir que la di-
plomacia internacional haga su trabajo y se alcan-
ce un alto el fuego cuanto antes. Nos equivocamos 
si pensamos que todo esto es ajeno a España, o 
incluso a La Solana. Craso error. Y no solo porque 
ahora mismo haya solaneros en Israel o en Líbano,  
que también.

Mientras tanto, en la burbuja de nuestra localidad 
hemos asistido al cuadragésimo aniversario de la Se-
mana de la Zarzuela, a la que dedicamos nuestra por-
tada y un amplio tratamiento informativo en páginas 
interiores, como de costumbre. Los niños que apare-
cen aventando grano representan, de alguna mane-
ra, el futuro de un acontecimiento construido entre 
todos, aunque liderado por unos pocos entusiastas. 
Queda felicitarles y abogar por, al menos, otros cua-
renta años de vida. Y, precisamente, otro ciclo pide 
paso ahora, el Festival de Cine y Vino, esa original y 
audaz apuesta que une dos elementos singulares. En 
este número ofrecemos un avance. Además, en esta 
GACETA nos seguimos esforzando por incluir repor-
tajes de elaboración propia, entre ellos una entrevista 
al vicario del Convento, Felicien Harindintwari. Su 
historia personal merece la pena leerla, y detrás de 
ella emerge el ejemplo de que la integración es posible 
cuando hay voluntad mutua. El mundo no es propie-
dad de nadie y es propiedad de todos.

Volveremos a salir hacia Navidad. Ojalá que para 
entonces escribamos este artículo editorial con 
otro tenor, menos belicista y marcado por mejores 
noticias. Lo deseamos fervientemente.
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Semana de la Zarzuela

Y van cuarenta
La Semana de Zarzuela celebró su cuadragésima edición y dedicó un reconocimiento al presidente de la ACAZ

El 20 de octubre se abrió la cuadragésima
edición de la Semana de Zarzuela, decla-
rada Fiesta de Interés Turístico Nacional.

Esta vez no hubo entrega de distinciones, sino 
solo el pregón y un reconocimiento al presidente 
de la ACAZ, Antonio García-Cervigón, amén de 
un recital lírico como broche. Precisamente, fue 
la hija mayor de García-Cervigón, Inmaculada, 
quien ejerció como pregonera. Entre otras cosas, 
se preguntó qué sería de La Solana sin la zarzue-
la y la zarzuela sin La Solana. El presidente, que 
anunció que abandonará la presidencia tras cua-
tro décadas al frente, recibió el homenaje de sus 
compañeros y también del público que acudió al 
teatro ‘Tomás Barrera’. El presidente de la ACAZ -centro- protagonizó el acto inaugural.

 La compañía local estrenó 'La rosa del azafrán' en 1988.

Lo que va de ayer a hoy...

Un fragmento de La rosa del aza-
frán dice aquello de: “Lo que 
va de ayer a hoy, le dijo Paco a 

Pocho…”. Pues sí, cuarenta ediciones es 
una cifra redonda para un festival que 
nació en el año 1984 y que ha evolu-
cionado con el paso de los años. Atrás 
quedan los tiempos del Cine Cervan-
tes (rebautizado durante el ciclo lírico 
como Teatro Cervantes), incluso del 
desaparecido Cine Moderno, donde se 
celebraron no pocos ensayos. En el año 
2000 llegarían las ediciones en la plaza 
de toros, en verano, hasta que en octu-
bre de 2003 volvió bajo el techo del fla-
mante auditorio Tomás Barrera.

Han sido muchas las compañías pro-
fesionales que han pasado por los tres 
escenarios. En el Cervantes destacó la 
etapa de la Compañía Lírica Española, 
que escenificó obras de gran formato 
como Luisa Fernanda, Doña Francisqui-
ta, El barberillo de Lavapiés, El huésped 
del sevillano, Don Gil de Alcalá o La le-
yenda del beso, por citar algunas. Tam-
bién La rosa del azafrán, antes de que los 
solaneros cogieran el testigo en la quin-
ta edición (1988). Por aquellos tiempos 
también vino la compañía Ases Líricos, 
de Evelio Esteve, o algunas compañías de 
aficionados, como una de Noblejas (To-
ledo) u otra de Abarán (Murcia). Era casi 
una proeza cuajar aquellos montajes en 
las estrechuras del recordado Cervantes.

Ya en el Tomás Barrera, la compañía 
Musiarte, dirigida por María Dolores 
Travesedo y Antonio Lagar, se hizo fija 
hasta su disolución, y en las últimas edi-
ciones se ha abierto más el abanico con 
compañías como Clásicos de la Lírica, 
Dolores Marco o Máter Lírica. Zarzue-
las como Polonesa o Cádiz se han estre-
nado en La Solana, aunque los títulos 
más emblemáticos se han ido repitien-
do. La tabernera del puerto, La del ma-
nojo de rosas o La corte de Faraón, entre 
otras zarzuelas grandes, y La verbena de 
la Paloma, La revoltosa o Agua, azucari-
llos y aguardiente han copado -y siguen 
copando- los gustos del gran público.

Por otra parte, la Semana de Zarzue-
la ha premiado a personajes de gran re-
lieve durante estas cuatro décadas. Ma-

tías Prats, Antonio López, Sara Montiel, 
Concha Velasco, José Luis Perales, Al-
fredo Kraus, Imanol Arias, Pedro La-
virgen o Luis del Olmo han sido algu-
nos de ellos. Sin embargo, han sido las 
jornadas escolares uno de los grandes 
estandartes del festival lírico, donde 
miles de niños y niñas subieron a es-
cena para escenificar muchas de esas 
célebres zarzuelas.

Detrás de todo ello, la Asocia-
ción Cultural ‘Amigos de la Zarzuela’ 
(ACAZ), que en las primeras ediciones 
se llamó ‘comisión organizadora’. Desde 
el primero hasta el último, tanto en el 
tiempo como en la función designada, 
merecen el tributo de todos los solane-
ros. La Semana de Zarzuela sigue sien-
do una realidad gracias a ellos.
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 Otra escena de Los gavilanes.  Petri Casado y José Manuel León en Los gavilanes del 22 de octubre.

García Requena y la ‘mala’ zarzuela

Enrique García Requena insiste en 
un mantra que defiende a capa y 
espada: “Soy tajante; no está en 

crisis la zarzuela, sino la mala zarzuela”. 
El director de orquesta de la compañía 
Clásicos de la Lírica (DRAO Produc-
ciones) tiene claro que el público bus-
ca buenas producciones, con todos sus 
ingredientes, y no sucedáneos. “Está en 
crisis la zarzuela que se representa con 
la música de un piano Yamaha, tres de 
coros que hacen de solistas y una dia-
positiva como escenografía”; “eso nos 
perjudica a todos”. Está convencido de 
que el público sabe valorar cuándo una 
zarzuela tiene calidad y la compañía 

en cuestión se esfuerza. Tal vez tenga 
razón, aunque hay obstáculos impor-
tantes a la hora de montar una produc-
ción realmente potente, y el primero es 
el económico. La zarzuela es un género 
caro. De todas formas, el maestro dejó 
claro que “solo es mi opinión”. 

García Requena, que cantó en el Tea-
tro Cervantes en sus años de tenor, di-
rigió La tabernera del puerto la tarde y 
noche del 21 de octubre. Es uno de los 
títulos más representados de la llamada 
‘zarzuela grande’, con música sublime 
del maestro Sorozábal y libreto del sola-
nero adoptivo Federico Romero y Gui-

llermo Fernández Shaw. Precedió a Los 
gavilanes, que al día siguiente escenifi-
có la compañía ‘Maestro Andrés Uriel’. 
Pero hubo otra compañía profesional en 
el cartel de este año, Máter Lírica, que 
debutó con Doña Francisquita, otra 
obra de gran formato que se representó 
por tercera vez en La Solana (las ante-
riores fueron en 1995 y en 2003) y en 
la XXV Semana (2008), con música de 
Amadeo Vives y también texto del dúo 
Romero y Fernández Shaw. Al margen 
del resultado artístico, la mejor no-
ticia es que el teatro ‘Tomás Barrera’ 
registró llenos casi absolutos en todas  
las funciones.

 La tabernera del puerto el pasado 21 de octubre.
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Mater Lírica debuta en La Solana

La compañía Mater Lírica de Es-
paña debutó en la Semana de la 
Zarzuela. Es otro de los nuevos 

elencos que se han incorporado en las 
últimas ediciones tras el “monopolio” 
de Musiarte. Y lo hizo con una de las 
obras más emblemáticas (y también 
exigentes) del género: Doña Francis-
quita. Solo en tres ediciones se ha re-
presentado esta zarzuela, la anterior en 
el año 2003. La joven compañía ma-
drileña, con solo cinco años de edad, 
estrenó este montaje precisamente en 
La Solana.  Escena de Doña Francisquita el sábado 28 de octubre.

La obra que nunca falla… y nunca cansa

Si no fallan las cuentas, La rosa 
del azafrán se ha representado 67 
veces en la historia de la Sema-

na de la Zarzuela. Es, de largo, la obra 
más escenificada desde que el ciclo lí-
rico arrancó en el año 1984, y desde la 
quinta edición (1988) ha sido puesta 
en escena por la compañía lírica local, 
al principio compuesta exclusivamente 
por solaneros. Durante este tiempo han 
pasado muchos componentes, tanto so-
listas como coristas, actores o músicos. 
No olvidamos la aportación del maestro 
Andrés Uriel, que se dejó los ojos en el 
intento durante los primeros años, igual 
que otros personajes de reparto que nos 
han dejado. Sin embargo, más allá de la 
contribución de cada cual, subyace el 

 Escena de Las espigadoras en la escenifición de tarde del 29 de octubre.

 Dúo cómico entre Moniquito y Catalinilla.

trabajo global, que ha lo-
grado el hito de mantener 
viva la esencia de nuestra 
zarzuela por antonomasia 
al calor de este aconteci-
miento.

En esta cuadragésima 
edición, La rosa del azafrán 
volvió a demostrar su enor-
me poder de convocatoria. 
Hay una realidad, y es que 
la obra de Gerrero y Rome-
ro siempre llena. Es como 
la llegada de la Virgen de 
Peñarroya, que siempre es 
igual pero siempre movili-
za a la gente. Algo tendrá el 
agua cuando la bendicen…
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 'Caza del viudo' en el Don Diego.  Escena de 'Las espigadoras' en la plaza.

 Cuadro de 'La escalera' en la Casa de la Encomienda.

 Escenificación en el patio interior de la Encomienda.

Representan la inocencia, la espontaneidad, la sinceri-
dad y la desenvoltura. Pero, sobre todo, representan 
el afán por transmitir la tradición, por introducir en 

las venas el género, y en particular nuestra ‘rosa’. Las jorna-
das escolares de zarzuela regresaron en su trigésimo novena 
edición para plasmar fragmentos de La rosa del azafrán en 
lugares emblemáticos de La Solana. Niños y niñas de los co-
legios de Infantil y Primaria se repartieron los cuadros más 
conocidos en el Don Diego, Casa de la Encomienda, Casa de 
la Iglesia y Plaza Mayor. Allí se plasmó el trabajo arduo de sus 
monitoras en labores de preparación y coordinación, y tam-
bién de madres y abuelas en materia de vestuarios. Cientos de 
personas se congregaron para disfrutar de las actuaciones en 
los cuatro enclaves seleccionados. El año que viene también 
llegará el cuadragésimo aniversario de estas jornadas, por las 
que han pasado miles de colegiales desde el año 1985.

La rosa del azafrán en vena desde niños
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Gabriel Jaime 

Entusiasta de las artes escénicas, y 
adalid de la cultura, le fascina la 
interpretación. Su pasión por el 

teatro, junto al anhelo de subirse a las 
tablas, le sirvió de autopista hacia el gé-
nero lírico. Es un erudito de la zarzuela y 
ha protagonizado varios papeles secun-
darios en la ACAZ, donde recaló hace 
treinta y nueve años. Además de directi-
vo, su aportación artística va mucho más 
allá de las efímeras apariciones en cada 
función, aunque su delicada garganta 
truncó sus pretensiones con el canto. 

Regino Velacoracho Briones tuvo 
su bautizo zarzuelero interpretando el 
pasaje de ‘Las escaleras’ de La rosa del 
azafrán. Antes, había participado en al-
gunos proyectos teatrales, demostrando 
una consumada devoción desde edades 
tempranas. “Me encanta la zarzuela en 
particular, pero sobre todo el teatro y 
subirme a un escenario”. Sus roles son 
meramente actorales, ya que cantar ha 
sido un sueño casi imposible. “No he 
cantado porque lo hago muy mal, no 
tengo una gran voz y además, padezco 
de la garganta”. “Me produce mucha 
tristeza no poder cantar y llevo algunos 
años apartado del coro”.

Interpreta papeles pequeños, pero 
esenciales y airosos. El ciego de La rosa 
del azafrán es su predilecto. “Le tengo 
mucho cariño y cada vez lo hago distin-
to para que no resulte aburrido. Unas 
veces soy más dramático, otras más có-
mico… Son tres minutos en escena…”. 
No menos importantes son sus inter-
pretaciones de Carmelo, Quilino, o los 
gañanes. “Son pequeñas frases, pero 
hay que decirlas en el momento ade-
cuado para que la escena tenga conti-
nuidad”, apostilla. También fue el cura 
en Luisa Fernanda o el que tira del hilo 
en Los gavilanes. 

Su zarzuela favorita es Doña Francis-
quita. “Es la más completa y la que más 
me gusta por la música de Amadeo Vi-
ves, por cómo trata las voces, por la or-
questación y por la variedad de ritmos”. 

El podio particular lo completa La chu-
lapona y, por supuesto, La rosa del aza-
frán. “Es la que nos identifica y una de 
las más valoradas por el público; tiene 
dos dúos muy potentes, romanzas para 
soprano y barítono y una música muy 
alegre”. Jacinto Guerrero, Pablo Luna, 
Sorozábal o Moreno Torroba, figuran 
entre sus compositores predilectos. Ha 
visto más de doscientas zarzuelas en di-
recto, muchas óperas y escucha música 
a diario. Tiene buen oído y es capaz de 
señalar al que desafina en una orquesta. 
“Tengo amigos músicos profesionales 
que me temen”, dice entre risas.

“La gente identifica La Solana con la zarzuela”
Regino Velacoracho, directivo de la ACAZ, destaca los valores de la zarzuela y el papel de nuestra  
localidad en su impulso, pero también habla de las sombras que rodean al género hoy en día.

Toda una metamorfosis

Experto y conocedor de la lírica, 
pone en valor cómo ha evolucionado 
la ACAZ en todo este tiempo. La in-
corporación de la orquesta de cuerda, 
tras los inicios con la Banda Munici-
pal, fijaron los primeros compases de 
una metamorfosis que se acrecentó 
con el adiestramiento de las voces. “Al 
principio cantábamos todos a una mis-
ma voz, hasta que Marieli [Blanco] nos 
dividió por cuerdas para crear teno-
res, barítonos, sopranos y contraltos”. 
En los últimos años han trabajado con 

 Regino Velacoracho lleva vinculado a la Semana de la Zarzuela casi desde sus inicios.
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grandes profesionales para progresar 
en el plano interpretativo y aquilatar 
los niveles artísticos y musicales. Ma-
ría Dolores Travesedo abrió la puerta 
a Milagros Martín y Ricardo Muñiz, 
entre otros. “La comunión con ellos es 
muy agradable porque valoran mucho 
lo que hacemos, sabiendo que nos falta 
formación y recursos”. “Ninguno se ha 
portado como un divo, siempre se han 
adaptado a lo que nosotros podemos 
dar”. Las diferencias entre la primera 
representación de La rosa del azafrán, 
en 1988, y la última, “son muy palpa-
bles”, recalca Velacoracho. 

Las jornadas escolares  
no crean cantera

 Aun así, en ese progreso también 
hay carencias tangibles. Todas las vo-
ces del coro femenino son de La Sola-
na, pero solo quedan dos solaneros en 
el coro masculino. “No hay paridad y 
cuesta mucho encontrar hombres, algo 
que ocurre en las artes escénicas en 
general”. Las Jornadas Escolares tam-
poco han dado los frutos deseados y 
no facilitan la regeneración, reconoce 
abiertamente. “Han pasado por aquí 
miles de niños en más de treinta años 
y no ha servido para crear cantera”. “No 
solo para la ACAZ, sino que tampoco 
acuden después como espectadores”. 
Dice que hay un dato demoledor que lo 
corrobora: “El 85 por ciento de la gente 
que asiste al festival es de fuera”. “Si no 
fuese por las asociaciones que vienen, la 
Semana de la Zarzuela se quedaría en 
una representación anual que incluso 
costaría llenar con público local”. Ad-
mite que después de traer las mejores 
producciones y cantantes “da mucha 
desazón ver que no hemos calado en la 
sociedad solanera”. 

También llama la atención que mu-
chos espectadores autóctonos hayan 
visto sólo y exclusivamente un título 
concreto de los enésimos representados. 
“Hay gente que va a ver ‘La rosa del aza-
frán’ como si fuera un ritual. Algunos la 
han visto cuarenta veces, y es respeta-
ble, pero deberían abrirse a otras obras 
que son iguales o incluso mejores”. Al 
menos, se ha cultivado una consolida-
da educación zarzuelera en la localidad. 
“Los niños y niñas saben qué es la zar-
zuela y podrían enumerar varios títu-
los, cosa que no ocurre en ningún sitio. 

Tenemos cultura de zarzuela, otra cosa 
es que la gente prefiera el fútbol, pasear, 
etc, en vez de ir al teatro”. Zarzuguiñol, 
zarzuela con guiñoles y muñecos,tam-
bién ha sido un gran acierto para acer-
car el género a los más pequeños.

La Solana, sinónimo de zarzuela

Lo que nadie puede negar es que 
cuarenta años con la lírica como máxi-
mo exponente han convertido a nuestra 
localidad en punto de referencia nacio-
nal. “La gente identifica La Solana con 
la zarzuela”. “En ningún otro lugar de 
España se representan cuatro títulos 
en una semana, ni siquiera en Madrid”. 
Afirma que todas las compañías quie-
ren venir, lo que augura proyección al 
festival. Tras los monopolios de gru-
pos como el de Antonio Amengual o 
Musiarte, ahora concurren otras com-
pañías, aportando distintas formas de 
entender una puesta en escena y más 
versatilidad y esplendor al festival lírico. 

La Semana de la Zarzuela es algo 
insólito, que sólo ocurre aquí. Tras cua-
renta años de andadura ininterrumpida, 
el futuro es tan halagüeño a corto plazo 
como incierto dentro de unos años. “Te-
nemos la obligación de seguir fomen-
tando el género lírico, aunque reconoz-
co que el público no se renueva y quién 
sabe qué pasará de aquí a unas décadas 
con la zarzuela”, “o con los toros”, otra 
de sus pasiones. La ilusión, como la 
esperanza, no se pierde. “Mientras 
continuemos siendo referentes y casi 
únicos, podremos mantener viva esta 
iniciativa”, sentenció.  

Un género caro, pero necesario

Un asunto clave es la financiación. 
La Semana de la Zarzuela sería simple-
mente inviable sin el apoyo institucio-
nal. La sinergia de administraciones 
públicas, y también empresas, sostie-
nen el ciclo. La aportación económica 
del Ministerio de Cultura es vital. “De 
todas las subvenciones que otorga el 
INAEM, la más alta viene a La Solana, 
un reconocimiento al nivel y la calidad 
de lo que hacemos aquí, y al alcance 
de todos”. Como ejemplo, una entra-
da en el Tomás Barrera para La rosa 
del azafrán cuesta 17 euros, mientras 
que esa misma entrada en el teatro de 
la Zarzuela (que es público) llega a los 
60 euros, y en el Teatro Real (que no 
es público, sino fundación), puede al-
canzar los 360 euros. “Conste que ha-
blamos de las mismas compañías y con 
los mismos solistas”.

Cada representación vale mucho di-
nero, y aunque no se financie solo con 
el público, su asistencia es vital. Por eso, 
después de cada ciclo, hablan con las 
asociaciones participantes para saber 
sus inquietudes. “Nos adaptamos a lo 
que nos piden y lo tenemos en cuenta 
a la hora de programar el siguiente año”. 
Sin embargo, tal vez lo más importan-
te es que ningún género representa la 
esencia del costumbrismo español y 
de todas sus regiones como la zarzuela. 
Solo por eso, merece la pena cuidarlo, 
promocionarlo, y por supuesto, pagarlo. 
Y tenemos la suerte de que los títulos 
más emblemáticos del género han pasa-
do por La Solana, y la ACAZ ha pues-
to en escena casi una decena de obras. 
Un desafío enorme  que siempre hemos 
elogiado, y seguimos elogiando.

  El directivo de la ACAZ reclama más asistencia  
del público solanero a las actuaciones.
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Títetes y lírica para los 
espectadores de mañana

Zarzuguiñol estrenó su nuevo espectáculo en La Solana 
el pasado 26 de octubre, en el marco de la Semana de 
Zarzuela. Se trata de una propuesta educativa y cul-

tural que se titula ‘Zarzuela andaluza’ y vuelve a unir lírica 
y títeres. Una divertida forma de acercar el género a los más 
pequeños, que son los futuros espectadores del género. La 
soprano Melisa de las Heras y el tenor Carlos Crooke aban-
deran un proyecto que pretende ser divertido y didáctico a la 
vez. El auditorio Tomás Barrera llenó las dos funciones pro-
gramadas con colegiales de La Solana y de otras localidades. Zarzuguiñol en el Tomás Barrera.

Las asociaciones cuentan y cantan

Artescena nació como un instrumento para implicar 
a nuestras asociaciones musicales y artísticas en la 
Semana de Zarzuela. El paso de los años ha conso-

lidado la iniciativa y el pasado 27 de octubre se celebró la 
octava edición. Participaron nueve grupos, a cuál más diver-
so: Asociación Amigos de la Música del Centro de Mayores 
(Las Leandras y La Gran Vía), Pedro y su guitarra (Loa a la 
zarzuela), Afammer (Las Leandras), Asociación de Mujeres 
(Las devotas), La Cazuela del Coliseo (La rosa del azafrán), 
Agrupación Musical de San Sebastián (La rosa del azafrán 
y Katiuska), Universidad Popular (La del manojo de rosas), 
Alba del Rocío (La tempranica) y Grupo Amazar de Ciudad 
Real (Selección de zarzuelas).

 Afammer y la ACAZ actuaron juntos.

 Asociación Amigos de la Música del Centro de Mayores.
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El envejecimiento activo como clave
Varias asociaciones y centros asistenciales recibieron el homenaje de los solaneros

Gabriel Jaime 

Nuestros mayores recibieron el 
justo homenaje que siempre 
merecen, esta vez en su día in-

ternacional. Fue el 1 de octubre en un 
abarrotado teatro Tomás Barrera du-
rante una gala coordinada por el propio 
Centro de Mayores, en colaboración 
con el Ayuntamiento y la Delegación 
de Bienestar Social. De fondo, la nece-
sidad de impulsar el denominado ‘en-

vejecimiento activo’, una herramienta 
imprescindible para optimizar al máxi-
mo la salud, tanto física como mental, 
a medida que vamos cumpliendo años.

En este acto se reconoció de manera 
oficial a aquellas entidades y asociacio-
nes que promueven el citado envejeci-
miento activo en nuestra localidad. Dis-
tintos representantes de las asociaciones 
AFAAD y AMAS, Cruz Roja, el servicio 
de teleasistencia, las residencias de ma-

yores ‘Nuestra Señora de Peñarroya’ y 
‘Rosa del Azafrán’, así como responsa-
bles de los servicios municipales de co-
mida a domicilio, ayuda a domicilio y 
Vivienda de Mayores, subieron al esce-
nario para recoger un detalle de manos 
de las autoridades. La parte musical la 
puso la solanera María Jesús Romero de 
Ávila al principio, y cerró el cantante Jo-
nathan Sánchez.

Cooperación entre 
administraciones

Durante el acto institucional quedó cla-
ra otra cosa importante, y es que nada 
es posible sin la complicidad entre las 
administraciones públicas. El Delegado 
Provincial de Bienestar Social, el so-
lanero Eulalio Díaz-Cano, reveló que 
en La Solana hay 2.700 personas que 
cobran pensiones contributivas y cada 
mes llegan más de 2,5 millones de euros 
a la localidad por ese motivo. También 
enfatizó la atención a los mayores con 
dependencia gracias a la colaboración 
de las administraciones que nos re-
presentan a todos. La alcaldesa, Luisa 
Márquez, insistió en esa colaboración 
entre administraciones y garantizó que 
el Ayuntamiento seguirá tejiendo los 
lazos necesarios con la Junta para cum-
plir con los tres pilares de participación, 
seguridad y salud de nuestros mayores. 
Además, dijo que pretenden crear una 
conexión entre jóvenes y mayores para 
luchar contra la soledad no deseada. 

 Asociaciones premiadas y autoridades en el acto institucional.

 Jonathan Sánchez durante su actuación musical.
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Nuestros mayores ‘pesan’ cada vez más

 Mujeres durante un taller en el Centro de Mayores de La Solana.

aurelio maroto 

No, el titular de este artículo no 
se refiere a los kilos, sino a los 
años. La evolución demográfi-

ca de nuestra sociedad está derivando 
en un aumento de la población mayor 
en relación a las nuevas levas de futuros 
hombres y mujeres. Basta echar un vis-
tazo somero a las pirámides de pobla-
ción en las últimas décadas, incluso en 
los últimos años, para ver cómo adel-
gaza en su base al tiempo que engorda 
en su cúspide. Sí, la población envejece. 
En España y también en La Solana. Y 

esto es una razón más para ponderar 
la importancia de nuestros mayores. El 
pasado 1 de octubre se celebró en el tea-
tro Tomás Barrera su día internacional. 
Una conmemoración merecida, desde 
luego. Ellos y ellas han construido La 
Solana y les debemos lo que somos, ni 
más ni menos.

Sin embargo, además del respeto y 
atención que merecen todos los días, 
subyace la realidad de un sector con un 
peso creciente en nuestra sociedad. Los 
números son lapidarios. De acuerdo 
con los últimos datos oficiales publica-

dos por el INE (Instituto Nacional de 
Estadística) de 2022, la población ma-
yor de 65 años en La Solana era de 2.641 
personas, de las cuales 1.176 hombres 
y1.465 mujeres, lo que supone el 17,2 
por ciento del total. En la parte contra-
ria, la población menor de 18 años era 
de 2.641 personas, de las cuales 1.372 
hombres y 1,269 mujeres, también el 
17,2 por ciento del total. Se da la curio-
sa circunstancia de que ambos segmen-
tos de edad coinciden, aunque varía el 
reparto por sexos. Entre los mayores de 
65 años quedan más mujeres y entre los 
menores de 18 años hay más varones. El 
grueso de la población solanera se sitúa 
entre los 19 y los 64 años, en concreto 
10.031 habitantes, con casi 500 mujeres 
más respecto a hombres.

Hay otro dato revelador, y es que la 
media de edad de los habitantes de La 
Solana es de 42,43 años, y eso supone 
1,31 años más que en 2017, solo un lus-
tro atrás, cuando era de 41,12 año.

El propósito de este informe de GA-
CETA no va más allá de alertar sobre 
un hecho constatable: la población so-
lanera envejece y el relevo generacional 
no es capaz de contrapesar la pirámide 
como consecuencia del natural paso del 
tiempo. En este número también infor-
mamos sobre el contingente de colegia-
les, que ha vuelto a menguar un curso 
más. Es decir, a la caída de la natalidad 
se une una mayor esperanza de vida. Lo 
primero es malo y lo segundo es bueno, 
aunque el desequilibrio es real.
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 Misa en el parque 'Donantes de Sangre'.

 La alcaldesa pronuncia los 'vivas' a la patrona.

Una vez más, los solaneros nos volcarnos en el recibi-
miento a la Virgen de Peñarroya. El segundo fin de 
semana de septiembre se celebró la romería y entre 

las novedades, el Ayuntamiento organizó un concurso de ca-
misetas romeras en el castillo e izó la bandera local junto a 
la glorieta de la Aguja y el Sol a la llegada a la patrona. Por 
supuesto, destacó el estreno de Luisa Márquez en sus pri-
meros ‘vivas’ oficiales como alcaldesa. La Semana de Exal-
tación arrancó con la emotiva caravana blanca de ancianos 
e impedidos, a la que siguió el martes el peregrinaje callejero 

De nuevo en casa

de la patrona, con parada en el parque ‘Donantes de Sangre’. 
El miércoles se celebró una charla sobre la Sábana Santa y 
la actuación de Salsa Flamenca en la Plaza Mayor. El jueves 
actuó el guitarrista Juli García. Y el viernes, ofrenda floral, 
concursos de tortilla, pisto y dulces en la plaza, además del 
concierto de Lorena Santos y David Jiménez. En otra página 
hablamos del concurso de pintura rápida del sábado. Y entre 
las citadas novedades, una comida solidaria a beneficio de la 
AECC y AFANION.
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 Placas instaladas por la empresa donante.

 Un aguacero vespertino despejó las terrazas durante el Ofrecimiento.

aurelio maroto 

Daban las 6 de la tarde cuando 
comenzó a llover y a los po-
cos segundos se anunció que 

la puja se detenía. Mucha gente se re-
fugió bajos los soportales  de la plaza. 
Finalmente, la subasta se reanudó y el 
tiempo desapacible no obstaculizó el 
Ofrecimiento a la Virgen de Peñarroya. 
Sin llegar, eso sí, a los 40.053 euros del 
año pasado –récord histórico-, la puja 
se cerró en 33.145 euros, la segunda 
más alta de su historia. Satisfacción en 
la cofradía mariana por haber supera-
do con creces la barrera de los 30.000 

Nada puede con el Ofrecimiento

euros, cosa que solo había sucedido en 
2006, sin contar el citado año pasado.

Una instalación fotovoltaica

La ofrenda por la que más dinero se 
pagó fue una instalación fotovoltaica, 
que alcanzó 1.700 euros. Fue un “rega-
lo” para el postor, ya que esa instalación 
está valorada en 5.617 euros. La donó 
la empresa solanera Ingeniería e Insta-
laciones Parma SL, que ya ha montado 
la instalación en un domicilio de la calle 
García Maroto.
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aurelio maroto 

“Tu perro es tu responsabilidad, 
asúmela”. Es el lema de la campa-
ña municipal contra la insana cos-

tumbre de no recoger las deposiciones 
de perro cuando sus dueños los sacan 
a pasear. Por desgracia, es demasiado 
común salir a caminar e ir esquivando 
excrementos. Aunque cada vez son más 
los que llevan sus bolsas, recogen las 
deposiciones y vierten agua con vinagre 
sobre la orina, aún son muchos que ni 
caso. “No puede haber un policía detrás 
de cada dueño irresponsable; se trata de 
tener respeto al entorno y a nuestros ve-
cinos”, ha declarado la concejala de Sa-
nidad, María José García-Cervigón. La 
ordenanza contempla multas de hasta 
150 euros, aunque de momento no se 
ha tramitado ninguna.

Las palomas, un problema 
recurrente

Por otra parte, hay otro problema que 
sigue presente: las palomas urbanas. 
Se trata de una preocupación tan an-
tigua como creciente porque atascan 
canalones, generan suciedad, causan 
molestias, y pueden suponer a la larga 
un problema de salud pública debido 
a la toxicidad de sus excrementos y las 

enfermedades que pueden generar. El 
Ayuntamiento de La Solana cuenta con 
la ayuda de una empresa, que desde el 
año 2018 se encarga de capturar palo-
mas mediante un sistema de jaulas, o de 
redes en entornos de mayor densidad. 
Siempre de acuerdo con la Ley de Bien-
estar Animal. La concejala anima a con-
tactar con la oficina de medio ambiente 
y pide que “por favor, autoricen pasar a 
sus propiedades para la captura”. La ne-
gativa a ello solo amplifica el problema 
por razones obvias.

‘Batalla’ contra las palomas 
y los excrementos perrunos

GACETA se ha ocupado de este asun-
to mediante varios reportajes de profun-
didad. En el número 249 (noviembre-di-
ciembre 2014), y bajo el título ‘Palomas 
invasoras’, ya advertíamos de lo hondo 
del problema y también de lo compleja 
que es su solución, si es que la hay. De 
hecho, el tema de las palomas ha entrado 
varias ocasiones en el debate municipal, 
sobre todo por algunos edificios aban-
donados donde anidan a discreción. Na-
turalmente, con la cooperación de todos 
será un poco más fácil.

 Tejado de Santa Catalina repleto de palomas.

 Imagen corporativa de la campaña 'Tu perro es tu responsabilidad'.
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 Operarios municipales retiran un árbol caído en la calle Encomienda.

 Otro árbol cruzado frente al bulevar del parque.

Volvió la lluvia… y el viento

Dicen que siempre vuelve a salir el sol, aunque en 
este caso sea la lluvia lo que realmente deseába-
mos. Octubre empezó con calor, pero la segun-

a quincena cambió y llegó el otoño de verdad, con agua 
cluida. Y también fuertes ventiscas. Por un lado, varios 
entes dejaron aguaceros en nuestra localidad, exacta-
ente 53 litros por metro cuadrado entre el 14 y el 29 de

ctubre. Por otro, la tarde del jueves 20 el viento y dejó 

d
in
fr
m
o

incidencias llamativas. Se hicieron virales imágenes de ár-
boles caídos y ramas desprendidas, amén de tejas de varias 
cornisas. Los servicios municipales y la policía tuvieron 
faena para perimetrar las áreas afectadas y retirar obstácu-
los. Después llegó el agua, que dejó 22 litros de una senta-
da. Octubre ha enderezado algo la cosa.
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Nuevo local

La Asociación de Mujeres Viudas ‘Nuestra Señora de Pe-
ñarroya’ arrancó el nuevo curso con una asamblea. Una 
de las novedades será el nuevo local de encuentro, en 

una sala de la biblioteca. “Si las socias se animan podemos ir 
cada semana y organizar charlas que nos aporten algo positi-
vo”, declaró la presidenta, Lola Gómez. También organizarán 
cursos, viajes y otras actividades que vayan surgiendo.

Más acciones 
y menos palabras

La Plaza Mayor escenificó la conmemoración del Día 
Mundial contra el Cáncer de Mama Metastásico, que 
incluyó la lectura de un manifiesto. Decenas de perso-

nas se reunieron para recordar el sufrimiento y resiliencia 
de las mujeres afectadas, también para evocar a las que ya 
no están, y sobre todo reivindicar más investigación. “Nece-
sitamos acciones concretas, y no palabras, para logar nues-
tros objetivos”.

Desarrollo personal

El delegado provincial de Bienestar Social, Eulalio
Díaz-Cano, visitó el Centro de Terapias Naturales que
imparte el taller de desarrollo personal financiado por

la Junta. Se reunió con alumnas de la Asociación de Viudas, 
que participan junto a la Asociación de Mujeres y Afammer. 
El objetivo es promover el asociacionismo rural. Para La So-
lana se han aprobado tres proyectos, a razón de 1.800 euros 
de subvención a cada uno.

Agua rosa contra 
el cáncer de mama

El Día Mundial del Cáncer de Mama volvió a tener visi-
bilidad en La Solana. Fue el pasado 19 de octubre con
un acto simbólico en una de las fuentes del parque La

Moheda. El agua se tornó rosa para un momento con mucho 
simbolismo. Representa la lucha contra la enfermedad. 
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La Policía Local 
‘recupera’ los 
Ángeles Custodios

La Policía Local recuperó la celebración de su patrón, los 
Ángeles Custodios. El pasado 2 de octubre se celebró 
una misa y una ofrenda en la parroquia de Santa Cata-

lina, a la que asistió la alcaldesa, Luisa Márquez, y otros con-
cejales de la Corporación Municipal junto a buena parte de la 
plantilla policial, que lucía uniforme de gala.

 Policías y autoridades tras la misa de Ángeles Custodios.

 Este es el nuevo vehículo.

 Voluntarias en una de las mesas petitorias.

 Un momento de la charla sobre patrimonio protegido.

Patrimonio 
protegido para 
discapacitados

‘Alas de Papel’ puso sobre el tapete una herramienta legal 
tan importante como poco conocida: La Ley de Patrimonio 
Protegido. Es un instrumento jurídico para personas con 

alguna discapacidad importante, a fin de garantizar unos bie-
nes precisos en forma de dinero, inmuebles o derechos para 
afrontar su futuro, sobre todo cuando ya no estén sus guarda-
dores. El edificio de usos múltiples acogió una charla alusiva, 
impartida por el abogado Francisco Ortiz.

Nuevo vehículo para 
servicios sociales

El departamento de Servicios Sociales tiene un nuevo
vehículo para atender mejor su trabajo cotidiano, es-
pecialmente con mayores. El coche, un Dacia Jogger,

llega gracias a una subvención de la Consejería de Bienestar 
Social de 15.000 euros. El precio final del vehículo ronda los 
21.000 euros, así que el consistorio financia la diferencia.

La tradicional 
banderita

Dicen que las costumbres se hacen leyes y Cruz Roja 
mantiene su tradición de celebrar el ‘día de la bande-
rita’ cada domingo del Ofrecimiento. El pasado 17 de 

septiembre repitieron la cuestación anual y lograron recaudar 
2.300 euros gracias a la solidaridad de los solaneros, y por 
supuesto al trabajo del voluntariado de la institución.



Gaceta de La Solana22

Ha sido Noticia

García de Mora 
en la Feria del Libro 
de Getafe

Nuestro colaborador habitual, Luis Miguel Gª de Mora, 
participó en la Feria del Libro de Getafe, donde fir-
mó ejemplares de Crónicas de un manchego en Alcalá 

(Inventa Editores, 2018). El cronista solanero lleva toda su 
vida cultivando los géneros interpretativos del periodismo, 
inspirado siempre en su padre, Miguel Gª de Mora.

 Luis Miguel García de Mora en Madrid.

  Fernando del Rey en el acto de ingreso, junto a José María Barrera  
y Francisco Alía. Foto: Elena Rosa.

Adiós a don 
Severino Fresno

El pasado 19 de octubre nos dejó Severino Fresno López 
de la Osa, de 88 años. Fue el primer director del ins-
tituto Modesto Navarro en el curso 1966-1967, en un 

claustro de 10 profesores y 97 alumnos y alumnas. Era hijo de 
don Severino Fresno Manrique, antiguo maestro del Sagrado 
Corazón. Descanse en paz.

 Severino Fresno, primer director del instituto Modesto Navarro.

Fernando del Rey ingresa en el IEM 
y elogia la figura de Melitón Serrano
aurelio maroto 

Fernando del Rey Reguillo (La Solana, 1960) nunca ha 
dejado de correr. Aquellas carreras de antaño sobre ca-
minos pedregosos se convirtieron, andado el tiempo, 

en maratones de investigación y escritura sobre aguas tur-

bulentas. Porque turbulenta es la historia de nuestra guerra 
civil del 36 al 39 -no la única-. El autor solanero, catedrático 
de Historia Política y Movimientos Sociales por la UCM y 
Premio Nacional de Historia en 2020 por su libro Retaguar-
dia Roja (Galaxia Gutenberg, 2019), ha recibido  la medalla 
como nuevo consejero del Instituto de Estudios Manchegos 
(IEM). Fue este 27 de octubre en el Palacio de la Diputación 
Provincial, con laudatio de José María Barreda, expresidente 
de Castilla-La Mancha.

Su discurso de ingreso estuvo dedicado a Melitón Serrano, 
célebre dirigente político en La Solana durante la II Repú-
blica, que calificó como pionero del socialismo manchego y 
al que profesa admiración. “En la guerra tuvo un comporta-
miento que no se corresponde con la imagen maligna que se 
había construido antes de la guerra y que se prolongó en el 
franquismo”. “Salvó a mucha gente de derechas, denunció la 
violencia revolucionaria y dio muestras de una gran humani-
dad en circunstancias muy adversas”.

Fernando del Rey es un consumado experto en la historia 
contemporánea de nuestro país, que ha plasmado en libros 
como Propietarios y patronos (1992), Paisanos en lucha (2008) 
o Retaguardia Roja (2019), junto a otros de firma compartida.
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 Fernando D-Mayordomo -dcha- ofreció una intersante charla.

 Socias durante la asamblea de Afammer.

 Santiago López entregó los cheques simbólicos a la AECC y AFANION.

  Responsables del Centro de Terapia Naturales con la presidenta  
de la Asociación de Mujeres.

La fisioterapia, 
una aliada contra 
el Alzheimer

La fisioterapia se ha revelado como una buena herra-
mienta para mejorar la situación de los enfermos de 
Alzheimer. Por eso, AFAAD  celebró el Día Mundial 

del Alzheimer con una charla alusiva. El fisioterapeuta 
Fernando Díaz-Mayordomo explicó las bondades del 
tratamiento físico como complemento del neurológico. 
La asociación también recaudó  460 euros en una mesa 
informativa en el mercadillo.

Comida para ayudar

El éxito de la comida solidaria organizada por el Ayun-
tamiento el sábado 16 de septiembre, con motivo de 
las fiestas de la Virgen, tuvo su traducción económica 

para dos asociaciones. La AECC (Asociación Española con-
tra el y  AFANION  (Asociación deFamilias de Niños On-
cológicos) ingresaron los 2.852 los euros recaudados, 1.426 
para cada una.

El dinamismo 
de Afammer

Más de 80 socias acudieron a la última asamblea de 
Afammer. Viajes, cursos, charlas, encuentros gas-
tronómicos o talleres son algunas de las propuestas 

de la junta directiva para los próximos meses. Un dinamismo 
que, sin duda, ha permitido aumentar el número de socias 
hasta casi 400. El balance económico presentado reveló un 
superávit de unos 5.000 euros.

Talleres de 
desarrollo personal

La Asociación de Mujeres reanudó su temporada de 
cafés-coloquio semanales en su sede de la calle Carre-
ra. Por delante quedan muchas tardes de debate sobre 

múltiples temas de interés para las socias, y el primero fue 
el taller de desarrollo personal ‘Salud integral para las mu-
jeres y el empoderamiento femenino’. Está basado en diez 
sesiones que versan sobre autoconocimiento, flexibilidad o 
relaciones saludables.
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Pan de Trigo rindió 
tributo a Sorolla

La figura de Joaquín Sorolla planeó sobre el auditorio de la 
Casa de Cultura durante la entrega de premios del XXXIII 
Certamen Literario Nacional de Pan de Trigo, celebrado el 28 

de octubre. Se conmemora el centenario de la muerte del insigne 
pintor valenciano, de modo que la poesía y la prosa se unieron a la 
pintura en directo, con varios pintores trazando lienzos a medida 
que avanzaba la velada. Este año se han entregado dos premios de 
poesía, el primero a Fernando Ugeda por El último soneto, y el se-
gundo a Miguel Ángel Carcelén por El eco de la desazón. También 
se entregó un premio de microrrelato a Faustino Lara por Elección.  

Durante el acto se repartió la publicación n.º 71 de Pan de Trigo, 
que incluye los trabajos premiados, así como artículos de colabora-
ción de componentes del grupo e ilustraciones de autores locales, 
salpicadas por la reproducción de cuadros del propio Sorolla. 

El  CEIP Federico 
Romero, Sello de
Calidad eTwinning

Los 23 alumnos y alumnas de 3º de Primaria del CEIP Fe-
derico Romero, junto con su maestra, Lola Naranjo Simón, 
han obtenido un Sello de Calidad Nacional eTwinning por 

el proyecto “STEAM in Nature”. Se trataba de buscar soluciones a 
problemas en nuestra vida, utilizando las matemáticas, la tecnolo-
gía y las ciencias mediante modelos naturales, amén de conocer, 
proteger y mejorar los ecosistemas y la biodiversidad que nos ro-
dea. Estos Sellos de Calidad Nacional son un reconocimiento al 
esfuerzo y al trabajo del profesorado y alumnado.

Homenaje al Día 
de las Bibliotecas

El IES Clara Campoamor rindió homenaje al Día de las Bi-
bliotecas con una interesante charla entre la bibliotecaria
municipal Ramona Serrano Posadas, recién jubilada, y los

alumnos 2º de ESO. El objetivo era poner en valor la importancia 
de la lectura para facilitar el aprendizaje de las distintas asigna-
turas. “Si los chicos no leen, no pueden estudiar ni comprender 
las materias”, afirmó. El acto fue presentado por la directora del 
centro, Chelo Simón. 

 Un momento del acto de entrega de premios del certamen.

  El CEIP Federico Romero organiza muchas actividades relacionadas 
con Europa.

  Día de las Bibliotecas en el IES Clara Campoamor.
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 El futuro de la agrupación folclórica pasa por la cantera.

 Las migas contra el cáncer repitieron éxito.  Presentación del libro 'Tú también cuentas'.

Rocío y Sofía representan el pre-
sente y, sobre todo, el futuro de 
la Agrupación Folclórica ‘Rosa 

del Azafrán’. Son dos de los nuevos 
valores de la escuela de folclore, que 
lucha por recobrar impulso. Ilusión 
no falta en la veterana institución, que 
este verano ha tenido faena en cuanto 
a actuaciones. Precisamente GACETA 
pudo hablar con  las dos niñas que de-
butaron la noche del 17 de septiembre, 
con motivo del festival dedicado a la 
Virgen de Peñarroya. Rocío “culpa” a su 
abuela: “Bailé una vez con ella y empe-
zó a gustarme, así que me apunté”. “Es 
la primera vez y hay unos pocos ner-
vios, pero tengo ganas de salir”. Sofía   
también citaba a sus abuelos: “Les gus-
ta mucho, ellos cantan, mi maestra me 
lo dijo, probé y me gustó”. Ellas aban-
deran, más que nadie,  la historia fu-
tura de una asociación con 43 años de 
vida. Ojalá sean muchos más.

Ellas ‘recuperan’ 
la historia

La Fundación Vicente Ferrer ha logrado su objeti-
vo de publicar el libro Tú también cuentas. Se trata 
de un mosaico de historias contadas por cuarenta 

mujeres de La Solana, Tomelloso y Argamasilla de Alba, 
que recuperan las formas de vivir en el mundo rural. En 
colaboración con el Centro de la Mujer, la fundación ha 
logrado recopilar decenas de relatos mediante un taller 
de escritura previo. El proyecto logra el doble objetivo de 
plasmar negro sobre blanco esas historias y a la vez dar voz 
a nuestras mujeres rurales.

Volcados contra 
el cáncer

Los solaneros siempre responden a la llamada de la so-
lidaridad. Volvió a quedar demostrado el domingo 22 
de octubre con la celebración de una sesión popular 

de zumba y de las migas solidarias. Dos tradiciones que tie-
nen como finalidad recaudar fondos para la lucha contra el 
cáncer. Entre ambas actividades se recaudaron 3.990 euros, a 
razón de 2.390 del zumba y 1.600 por las migas. Tanto Diego 
Jesús Mateos-Aparicio, de Nuevo Ritmo, como María Catali-
na de Lara, presidenta de la AECC, expresaron su gratitud a 
cuantas personas arrimaron el hombro.

La cantera de nuestro folclore
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Ha sido Noticia

aurelio maroto 

Cada vez hay más piscinas priva-
das, pero el uso de las públicas 
no para de crecer. Esa paradoja 

se da en La Solana, donde el complejo 
de piscinas municipales experimentó 
un nuevo aumento de bañistas duran-
te el pasado verano. Hablen números 
y callen canas. Las cifras oficiales di-
cen que pasaron 19.644 personas por 
la instalación entre junio y agosto. 

Eso supone 2.000 más que año pasa-
do, que a su vez ya había superado al 
anterior. En realidad, la temporada se 
cerró el uno de septiembre, y lo hizo 
con un novedoso fin de fiesta organi-
zado por el Ayuntamiento que reunió 
a más de 600 bañistas, gran parte de 
ellos niños. 

El técnico municipal, Cipri Mar-
tín-Zarco, declaró a GACETA que lle-
van varios veranos mejorando el nivel 

de asistencia a las piscinas municipales. 
“Llevamos unos años al alza; el pasado 
fue bastante mejor con respecto al ante-
rior y este año hemos tenido unas dos 
mil personas más”. En total, en torno a 
20.000 bañistas acudieron desde que se 
abrió la instalación al aire libre el pa-
sado 22 de junio. De acuerdo con esos 
datos, julio terminó con 8.241 bañistas 
y agosto con 7.962. A ellos hay que unir 
los 2.808 de junio y los 633 del último 
día, uno de septiembre. 

Fin de fiesta

La Concejalía de Festejos montó una 
fiesta acuática para despedir el vera-
no, que resultó un éxito de asistencia. 
Entre las 4 y las 8 de la tarde del uno 
de septiembre, los dos vasos se pobla-
ron de atracciones de agua y cientos 
de bañistas acudieron a la llamada 
para disfrutar del momento. Una em-
presa preparó castillos, canoas y cele-
bró gymkanas. Aunque la mayor parte 
fueron niños de corta edad, tampoco 
faltaron adolescentes y adultos disfru-
tando del momento. Un equipo de seis 
socorristas se ocupó de la vigilancia y 
de atender cualquier eventualidad.

La paradoja de las piscinas de verano
 El Ayuntamiento organizó un fin de fiesta el último día de baño.

 La piscina municipal sigue siendo muy demandado en verano.
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Vida Municipal

Los primeros cien días de gobierno 
del Partido Popular al frente del 
Ayuntamiento trajeron consigo 

un cruce de declaraciones entre popu-
lares y socialistas. En primer lugar, el 
portavoz del PSOE, Eulalio Díaz-Cano, 
hizo un balance negativo de estos tres 
primeros meses. “Hemos vivido un ex-
ceso de excusas y de propaganda que 
busca ocultar el origen de los problemas 
y la falta de gestión”. “No sabemos el 
modelo de municipio que quieren”. La 
respuesta de la alcaldesa llegó pronto, 
criticando la “desorganización total” 
que se encontraron y “el incumpli-
miento de la ley de contratos”, que 
derivó en una denuncia presunta pre-
varicación contra Díaz-Cano, su ante-
cesor y un funcionario cuando Luisa 
Márquez todavía era concejala de la 
oposición. “El pueblo tiene derecho 

a saber”, declaró. En una contrarré-
plica, el anterior alcalde defendió su 
honradez y acabó tendiendo la mano 

“para abordar juntos los problemas 
los principales problemas del Ayunta-
miento”.

Pleno ordinario del 26 de octubre

Una ordenanza de solares urbanos más severa
Gabriel Jaime 

El pleno ordinario de octubre destacó por el consenso
en los puntos del orden del día y los reproches en el
apartado de ruegos y preguntas. Hubo acuerdo uná-

nime para modificar la ordenanza reguladora de la limpieza 
y vallado de solares, que implementará sanciones a aquellos 
que no cumplan con la norma sube la tasa por limpieza, que 
podrá llegar hasta los 10 euros por metro cuadrado. Tanto PP 
como PSOE pidieron colaboración a los ciudadanos para que 
mantengan sus propiedades con decoro.

También se aprobó el incremento del 0,5% a los emplea-
dos municipales, de acuerdo con una instrucción nacional 
para que estos trabajadores no pierdan poder adquisitivo. 
En este punto, el grupo socialista se interesó por la mejora  
de salarios de los trabajadores municipales y por las polí-
ticas del equipo de gobierno en materia de personal. El 

concejal de Hacienda y la propia alcaldesa, reprocharon a 
sus antecesores que no sacaran ninguna oferta de empleo y 
anunciaron que están inmersos en la contratación de un téc-
nico de recursos humanos. Luisa Márquez añadió que van 
a reforzar los servicios estructurales y crear un reglamento 
de productividad.

Otro punto fue el nombramiento del nuevo representante 
en la Asociación ‘Ruta del Vino de La Mancha’. Será el conce-
jal de Promoción Económica, Santiago López.

Un hecho llamativo fue que el grupo socialista guardó un 
minuto de silencio en memoria de las víctimas de violencia 
de género al término de la sesión.

Críticas cruzadas tras cien días de gobierno

 Eulalio Díaz-Cano y María José Arias

 Un momento del último pleno ordinario.

 Luisa Márquez y Antonio Valiente.
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aurelio maroto 

Si algún día van por Karongi, pregun-
ten por Messi. Pero no, no crean que ha-
blamos del futbolista, sino de un chico 
del pueblo. Verán, resulta que el joven 
Felicien le daba bien al balón, se hizo 
del Barça y alguien decidió bautizarlo 
como el astro argentino, hasta el punto 
de conocerlo con ese ‘apodo’. Lo curio-
so es que, una vez en España, cambió el 
azulgrana por el blanco y ahora tiene el 
corazón merengue.

Felicien Harindintwary (Karongi, 
Ruanda, 1975) es un hombre hecho a sí 
mismo. Hace 6 años que aterrizó en Es-
paña y en septiembre de 2022 tomó po-
sesión como vicario de la parroquia de 
San Juan Bautista de la Concepción. Se 
defiende bien en castellano, aunque aún 
le cuesta entender algunos giros propios 
del terreno. Tiene mérito en un tipo que 
llegó a Alcalá de Henares sin conocer el 
idioma. “Solo tuve un mes de español 
intensivo y me costó mucho”, reconoce. 
Ahora domina inglés, italiano, francés 
y español, además del kinyarwanda, 
una de las lenguas oficiales de Ruanda. 
Quién pudiera… En este tiempo ha estu-
diado Teología de la Evangelización en la 
Universidad San Dámaso, que suma a su 
honda formación filosófica y teológica.

Infancia, guerra y genocidio

Atrás en el tiempo quedó una infan-
cia y una primera juventud marcada 
por el trabajo, el estudio, y también la 
guerra. “Fui un niño feliz”, asegura el 
más pequeño de 7 hermanos. Recuerda 
muy bien cuando trabajaba su propia 
tierra, dedicándose a la agricultura y 
al pastoreo. “Con ocho años ya criaba 
verduras, bananas y patatas y las vendía 
para ganarme mi propio dinero”. “En 
Ruanda es así”. Y mientras, al colegio. 
“Siempre fui buen estudiante”, afirma. 

Su vena religiosa la cultivó en casa. 
“Mi familia era muy cristiana, rezába-

mos, íbamos a misa y empezó a gustar-
me”. A los 13 años ingresó en el semi-
nario menor de Nyundo, donde estuvo 
seis cursos. Terminó esa primera etapa 
formativa en 1994, año del tristemente 
célebre genocidio ruandés. Conviene 
recordar que en Ruanda convivían dos 
grandes etnias: tutsis y hutus. Los prime-
ros apenas representaban el 15%, pero 
tenían el poder económico, mientras que 
la mayoría hutu era más humilde y es-
taba sometida. Pero convivían. La revo-
lución de 1959 derivó en una dictadura 
hutu y la expulsión de la minoría tutsi, 
hasta que en 1990 estos últimos invadie-
ron el país con ayuda del vecino Uganda. 
El resultado fue una cruenta guerra que 
duró cuatro años y acabó con una terri-
ble matanza; ¡un millón de asesinatos en 
apenas tres meses! Felicien, de 19 años, 

nunca olvidará aquella guerra fratricida, 
de la que afortunadamente salió ileso. 

Su formación católica siguió en los 
seminarios mayores, donde estudió 
nueve cursos más, hasta que fue or-
denado el 27 de julio de 2002, con 27 
años, en su parroquia de Birambo. Los 
siguientes quince años de trabajo pas-
toral los pasó en tres parroquias más: 
Nyange, Mubuga y Busasamana. Pero 
un buen día recibió la llamada de su 
obispo: “Te vas a España”. Era uno de 
los cinco destinos posibles junto a Ita-
lia, Bélgica, Francia o Alemania. Hizo la 
maleta y cogió un avión a Barajas. Lle-
gó a Madrid un caluroso 15 de agosto 
de 2017 y se trasladó a Alcalá. “Fue un 
cambio muy grande por el idioma, la 
cultura y la mentalidad, pero me gustó y 

“Aquí he recibido cariño y me siento en familia”
Felicien Harindintwari ha cumplido un año como vicario del Convento. Ha vivido de todo en su país natal, 
Ruanda, y lleva seis años en España, donde no ha faltado algún episodio de racismo. Pero en general es 
feliz en nuestro país, y particularmente en La Solana, donde todo el mundo le llama Feliciano. GACETA ha 
conocido su historia.

 En la parroquia donde trabajaba.
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empecé a estudiar castellano intensivo; 
tenía solo un mes antes de empezar en 
la universidad”. “Al principio no enten-
día nada y me preguntaba qué hago yo 
aquí, aunque nunca tiré la toalla”. Serán 
cuatro años en la Facultad y de apoyo 
pastoral en una parroquia. 

El siguiente paso era aceptar otro 
destino o volver a Ruanda. Felicien nos 
pide no revelar qué prefería: “Somos mi-
sioneros y tenemos voto de obediencia”,  
aunque añade con sorna que “siempre 
hay que negociar un poquito”. O sea, es 
fácil deducir que no le disgustaba se-
guir en España. Entonces lo destinan 
a Mestanza, un pequeño pueblecito de 
Ciudad Real, cercano a Puertollano. 
Allí, al frente de la parroquia de San 
Pantaleón, conoció más la realidad de 
la España rural.

A esas alturas ya dominaba el idioma 
y no tenía problema en la iglesia. “Las 
misas son iguales en todos los países”, 
subraya, aunque no era fácil compaginar 
su ministerio en cinco pueblos a la vez, a 
cuál más pequeño: Mestanza, Hinojosas, 
Cabezarrubias del Puerto, Solana del Pino 
y El Hoyo. “Daba misa dos o tres días a la 
semana y a veces no había casi nadie en 
la iglesia”. Solo estuvo un año, porque en 
el verano de 2022 le anunciaron su nuevo 
traslado. Destino: La Solana. 

Cuestión de confianza

Felicien llegó en las fiestas de la Vir-
gen de Peñarroya y su color de piel no 
pasó desapercibido. “Por aquí no abun-

El cura del “Ea, galán”
Felicien vuelve a Ruanda cuando pue-
de, como hizo en agosto. Ahora es una 
tierra en paz, al contrario que en paí-
ses vecinos, donde la guerra acecha. 
Sus padres fallecieron, pero allí viven 
sus hermanos, con los que mantiene el 
vínculo. Karongi sigue siendo el lugar 
donde comenzó todo, donde crecieron 
sus sueños, donde aprendió la dureza 
del trabajo desde niño y donde vivió la 
realidad de una guerra. Nadie puede 
darle lecciones de nada. En esa aldea 
remota sigue siendo Messi, el delante-
ro goleador que destacaba en el equipo 
de la diócesis. “Messi está en España”, 
responden a quien pregunta por él. 
Ahora disfruta de una nueva experien-
cia en un pueblo que lo ha acogido con 
los brazos abiertos. Y mientas ya utiliza 
su expresión favorita, “ea, galán”, sigue 
soñando con un mundo mejor, de mo-
mento en La Solana. “Me gustaría que-
darme muchos años, pero...”. 

dan los curas negros”, nos dice en tono 
jocoso. Pero se adaptó pronto y nunca 
se sintió fuera de sitio. “Me había dicho 
el obispo que La Solana era un pueblo 
grande, con gente buena, que ayuda en 
la parroquia y me encontré eso mismo”. 
No le gusta hablar de racismo y de si en 
España ha vivido algún tipo de discri-
minación, aunque sí reconoce que ha 
sentido esa sensación de forma espo-
rádica. “Lo notaba en la actitud y en el 
modo de hablar”. En La Solana, sin em-
bargo, no ha percibido ninguna sensa-
ción similar. “Aquí he recibido cariño y 
me siento en familia”. “Al principio no-
taba algo de distancia, pero poco a poco 
la gente se va abriendo a ti; es cuestión 
de confianza”.

No es quien para decir cuánto tiem-
po estará en La Solana y sabe que una 

 En sus tiempos de futbolista en Karongi.

llamada lo puede trasladar quién sabe 
dónde. Sin embargo, confiesa que aho-
ra mismo no quiere moverse. “Estoy de 
maravilla, la gente me trata muy bien 
y me llevo bien con mis compañeros”. 
No es raro verle pasear a lomos de su 
bicicleta por el camino de San Isidro o 
por la sierra del Cristo. El deporte es 
uno de sus hobbies, igual que la músi-
ca. “En el coche suelo poner Cadena 
Dial”. Y, por supuesto, no rechaza una 
caña en la plaza y disfrutar de buena 
compañía. “Lo que me gusta es estar 
con la gente”, concluye.

 Felicien, junto al pórtico del Convento.
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El éxito de 
leer jugando

Casi noventa niños y niñas comple-
taron la guía lectora del verano, 
organizada por la Biblioteca Mu-

nicipal. Un récord de participación que 
demuestra la utilidad de esta actividad 
estival. “Ha sido un año boom”, recono-
cía la bibliotecaria Genoveva Jaime, que 
también destacaba la participación de ni-
ños de más edad, “quizás porque propo-
nemos un tema libre”. Han completado la 
guía chavales de entre 5 y 13 años. En la 
entrega de premios actuó el cuentacuen-
tos Juan Villén con El tesoro del pirata. Niños de la guía lectora del verano.

 Los actores de 'La curva de la felicidad' en el Tomás Barrera.

 Cuadro ganador en el concurso de pintura rápida.

Una programación 
‘mediática’

Media docena de espectáculos conforman la pro-
gramación cultural de otoño del Área de Cultura, 
todos en el ‘Tomás Barrera’. Al cierre de este nú-

mero de GACETA ya se han consumido dos. Por un lado, 
Adiós, Peter Pan, una entretenida función familiar de títeres 
y actores, escenificada el 30 de septiembre. Y por otro, La 
curva de la felicidad, una comedia costumbrista protagoni-
zada por el mediático Gabino Diego, que llevó a 400 espec-
tadores el 7 de octubre. Aún quedan cuatro propuestas hasta 
el 2 de diciembre, con rostros tan conocidos como Pablo 
Carbonell o Carlos Sobera.

Rapidez y talento

El XI Concurso de Pintura Rápida se trasladó de
la feria al sábado de la Virgen. Solo reunió a sie-
te artistas, aunque todos demostraron su talento.

En categoría nacional ganó Feliciano Moya Alcaide con 
un cuadro de la torre entre nubes y claros, mientras que 
Gregorio Delgado se adjudicó la categoría local con una 
pintura del Pozo de Santa Inés. El solo hecho de verlos 
pintar en plena calle ya es un espectáculo.
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 Los colegios solaneros pierden músculo.

aurelio maroto 

Los ocho colegios de Infantil y 
Primaria de La Solana –siete pú-
blicos y un concertado- arranca-

ron el curso 2023-2024 con un total de 
1.193 alumnos en sus aulas, 43 menos 
que el anterior. Es una tendencia a la 
baja que se mantiene constante desde el 
curso 1999-2000, cuando el contingente 
llegó a 1.893 alumnos. Es decir, las aulas 
solaneras han perdido 700 niños en los 
últimos 25 años, con la particularidad 
de que hay dos colegios más.

En los institutos se observa una ten-
dencia similar. Ya son menos de mil los 
chicos y chicas que pueblan sus aulas, 
sumando ESO, Bachillerato y Forma-
ción Profesional. Para este curso, el IES 
Modesto Navarro inició las clases con 
643 matrículas, incluidos los ciclos de 
Atención a la Dependencia y Sistemas 

Microinformáticos de FP. Por su parte, el 
IES Clara Campoamor empezó con 340 
matrículas. Más allá del aspecto cuanti-
tativo, ambos centros van a implemen-
tar importantes proyectos y programas 

educativos a lo largo del curso. Por cier-
to, el IES Modesto Navarro tiene como 
nuevo director a Eladio Maleno, que ha 
cambiado los papeles con Francisco Ruíz 
Flores, ahora jefe de estudios.  

La sangría continúa
Los centros educativos de La Solana iniciaron el curso 23-24 con una nueva caída de matrículas. 
Desde el curso 99-2000, hay 700 alumnos menos en las aulas de Infantil y Primaria.
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La mengua de alumnos en los 
colegios de educación infantil y 
primaria de La Solana tiene ya 

su traducción en los dos institutos de 
secundaria. Aunque leve, el número de 
matrículas ha vuelto a bajar para este 
curso 2023-2024. En términos glo-
bales, los datos facilitados por ambos 
centros revelan un descenso de diez 
alumnos respecto al año pasado, que 
a su vez había bajado por primera vez 
del millar.

También se observa un descenso más 
acusado en el IES Clara Campoamor, que 
pierde 18 estudiantes, aunque en todo 
caso no compensa el aumento que vuelve 
a experimentar el IES Modesto Navarro, 
con 8 alumnos más. Conviene tener en 
cuenta, eso sí, que este último centro ofre-
ce dos ciclos medios de Formación Profe-
sional (Atención a Personas en Situación 
de Dependencia y Sistemas Microinfor-
máticos y Redes) que aglutinan a 68 estu-
diantes, 5 más que el curso anterior.

Con la vista puesta en Europa

Pero al margen del número cuantita-
tivo de alumnos en sus aulas, los dos 
institutos mantienen un alto grado 
de compromiso con distintos proyec-
tos educativos, en parte con la vista 
puesta en Europa. Por ejemplo, el IES 
Clara Campoamor seguirá impulsando 
sus ya habituales planes de lectura, 
digitalización, igualdad y convivencia, 
amén de los programas Erasmus (casi 
una treintena de alumnos viajarán a 
centros de otros países), Etwinning 
(en colaboración con otros centros 
para impulsar el trabajo online y los 
idiomas inglés y francés) y Steam 
(destinados a los saberes científico, 
tecnológico, matemático o artístico). 
Por su parte, el IES Modesto Navarro 
también seguirá manteniendo su inte-
rés por los espacios Erasmus, incluido 
un convenio bilateral con Alemania 
para este curso sobre medio ambien-
te, además de tres cursos de forma-
ción para el profesorado. Y dentro del 
plan de convivencia, se pretende im-
pulsar la mediación para la resolución 
de conflictos.

Los institutos rozan el millar de alumnos
 El IES Modesto Navarro incluye dos ciclos medios de Formación Profesional.
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Ganadera y mujer, desafío doble

La Solana ejerció como epicentro 
nacional de la ganadería gracias 
a un encuentro que reunió a casi 

una treintena de mujeres ganaderas de 
toda España. La iniciativa partió de la so-
lanera Ramona Lara, ganadera con más 
de 20 años en el sector que pertenece a 
Ganaderas en Red, un foro que busca 
debatir y aunar esfuerzos. El Ayunta-
miento, a través del Centro de la Mujer, 
colaboró con una visita guiada por los 
enclaves más emblemáticos de la ciudad.

Una situación complicada

Ramona Lara tiene 37 años y es ganadera 
desde los 15. Le viene de tradición fami-
liar y todos los días se levanta a las 5,30 
de la mañana para atender al ganado, que 
nunca espera. Consciente de que trabaja 
en un mundo de hombres –apenas son 
200 mujeres ganaderas en toda España y 

solo 6 en Castilla-La Mancha-, reconoce 
que el sector atraviesa un momento com-
plicado. “Entre sequías y enfermedades, 
la situación es complicada”, reconoce.  

GACETA ya le dedicó un amplio repor-
taje hace justo un año, donde admitió que 
ser ganadera y ser mujer es un desafío do-
ble. El mérito es incuestionable.

 Encuentro de mujeres ganaderas.

 Remolques descargando en la cooperativa.

36 millones de kilos en una cosecha corta
La cooperativa Santa Catalina apenas molturó un 4% menos

Gabriel Jaime 

La Cooperativa Santa Catalina ha 
molturado 36 millones de kilos de 
uva en esta última campaña de ven-

dimia. Supone un 4% menos que el año 
pasado, una caída muy inferior a la bajada 
general de la cosecha, que en algunas zo-
nas ha sido hasta un 30% menor. Además, 
ha llegado un fruto incluso de mejor cali-

dad. Pedro José Martín-Zarco, presidente 
de la entidad, se ha mostrado muy satisfe-
cho por la confianza que han depositado 
los socios una vez más. “Su respuesta ha 
sido excelente y al final nos hemos plan-
tado en los 36 millones, con una uva sana, 
con más grado y más calidad”.

El fruto recibido ya se está trans-
formando en los distintos vinos de la 

bodega y con alguna novedad. “Ten-
drán la misma línea y calidad que los 
que venimos elaborando e incorpora-
remos la mistela como nuevo produc-
to”. Tampoco descarta el nacimiento 
de algún rosado ecológico, “algo que 
está por definir”, apostilló. En relación 
a los precios, el presidente también se 
mostró optimista, aunque reconoce que 
pueden fluctuar durante el año. “Actual-
mente tenemos más operaciones que 
el año pasado y con unos precios más 
altos. Los primeros pasos están siendo 
óptimos para el sector”.

La sequía condiciona la campaña 
de aceituna

De cara a la campaña del olivo, todo 
va a depender de cómo se comporte 
el clima en estas semanas previas. “La 
aceituna se está arrugando y tiene poca 
grasa por los efectos de la sequía”. “Va-
mos a confiar en las ansiadas lluvias 
y entonces planificaremos mejor”. Al 
igual que en vendimia, el presidente 
también confía en la predisposición de 
los socios a la hora de llevar sus cose-
chas a  su cooperativa.
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Gabriel Jaime 

Si la pesca deportiva tuviera la mis-
ma repercusión que el fútbol, Pe-
dro García de Mateos Sevilla sería 

algo así como Gavi, Carvajal o Rodrigo, 
por mencionar algunos de los jugado-
res más mediáticos de nuestro país. Si 
lo hacemos paralelo con el atletismo, 
podríamos decir que este pescador 
de alta competición tiene muchas 
similitudes con sus paisanas Paula 
Sevilla y Hermi Parra. Los tres son ex-
celentes deportistas que van coleccio-
nando medallas y trofeos en todos los 
campeonatos que disputan. Sobresalen 
a nivel individual y también ayudan a 
sus equipos a conseguir torneos nacio-
nales y mundialistas. Podrían decir que 
son de un pueblo de Ciudad Real, pero 
se enorgullecen cuando hablan de su 
procedencia para exclamar a los cuatro 
vientos que son de La Solana. 

Coincidiendo con la romería al cas-
tillo de Peñarroya, nuestro campeón se 
desplazó a tierras aragonesas para dis-
putar la LXIX edición del Campeonato 

del Mundo de Agua Dulce. Las locali-
dades de Mequinenza y Fayón, acogie-
ron el evento que reunió a más de un 
centenar de pescadores de veintitrés 
países. El embalse de Ribarroja, tiene 
unas características muy singulares 
porque hace unas décadas se introdu-
jeron especies que no había en España 
(bremas, siluros, luciopercas, albur-
nos…) “Hay una cantidad enorme de 
peces y el mundial ha sido memorable 
porque se han batido todos los récords 
de pesos y de piezas de toda la historia”. 

Pedro fue uno de los seis integrantes 
del combinado nacional. Tres estaban 
clasificados directamente y otros tres 
los decide el comité entre los prime-
ros de alta competición. “Mi fuerte es 
la pesca física y yo fui uno de los ele-
gidos por las condiciones del torneo.”, 
subraya. España quedó en un agridul-
ce quinto puesto, a sólo cuatro pun-
tos del metal. “Nos quedamos con esa 
espina, y precisamente fue mi zona la 
que nos mató”, apostilló. Era un nuevo 
espacio habilitado que resultó bastante 
irregular para la pesca. “La aspiración 

era conseguir medalla porque jugamos 
en casa, pero la suerte no estuvo de 
nuestra parte y esa zona nos penalizó 
muchos puntos”. Cuando la mayoría 
estaba sacando peces de 100 gramos de 
media, en su área no pasaban de los 20 
gramos. Este resultado lastró las aspi-
raciones de la selección española, y eso 
que tres participantes quedaron entre 
los diez primeros de la general. “Aquí 
te das cuenta que la pesca, a veces es 
injusta, pero un quinto puesto en un 
mundial no se consigue todos los días”. 
A pesar de que tres compañeros suyos 
terminaron entre los diez primeros, in-
cluido el campeón del mundo, no tuvo 
opciones a nivel individual. 

Este ha sido su primer mundial a tí-
tulo individual, aunque anteriormente 
había participado en otros campeonatos 
del mundo con su club Nuestra Señora 
del Prado de Talavera. Croacia y Serbia 
fueron sus destinos entonces y ya tienen 
un puesto asegurado en el mundial de 
Eslovenia 2024. Lleva mucho tiempo 
en la élite de este deporte, en lo que se 
denomina ‘alta competición’. Un estatus  

“La pesca es mucho más dura de lo que se cree”
Pedro suma y sigue. Tras más de una década en la élite de la pesca deportiva, codeándose con los mejores 
del mundo, ha rematado una de sus más brillantes temporadas. Acaba de ir a su tercer mundial y a otro 
Campeonato de España. GACETA ha hablado con él. 

 Aquí lo vemos, sentado, junto a sus compañeros de equipo.
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 Pedro posa con sus capturas. 

al que se llega tras finalizar en los pues-
tos de privilegio en el Campeonato de 
España. “Esa condición la cogí hace 
unos años, la perdí en Sevilla en 2019 y 
la volví a recuperar en 2021 en el canal 
de Castrejón cuando gané la medalla de 
bronce. Y hasta ahora”.  

A mediados de octubre participó en 
el 54º Campeonato de España  dispu-
tado en Mérida. Allí se reunieron 108 
pescadores de trece comunidades au-
tónomas. Pedro ganó la medalla de oro 
por equipos con la selección de Castilla 
la Mancha y finalizó cuarto a nivel in-
dividual. Un punto le separó del bronce 
y dos de la plata, pero esa medalla ‘de 
chocolate’ tenía un premio extra: le sir-
vió para ser el segundo clasificado de 
‘alta competición’ y obtuvo el billete 
directo para el próximo mundial que se 
celebrará el próximo año en el norte de 
Francia. “Estoy muy contento porque 
ganar una plaza para un campeonato 
del mundo tiene mucho mérito, además 
del oro con la selección regional, claro”. 
Acertó con los cebados y tuvo suerte 
con los puestos, lo que le permitió ser el 
participante que más peso acumuló de 
toda la competición. 

Reconoce que está viviendo un 
momento álgido y quiere más. “Voy 
cumpliendo años, pero estoy física-
mente muy bien y cada vez tengo más 
experiencia”. Recalca que es un depor-
te duro, “más de lo que piensa mucha 
gente”, con jornadas maratonianas de 

entrenos y una profunda dedicación. 
El apoyo incondicional de su familia 
es imprescindible para continuar ha-
ciendo lo que más le gusta. Mientras 
siga ‘pescando’ más medallas, siempre 
tendrá un lugar asegurado en estas pá-
ginas de GACETA
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De la ilusión 
a las dudas

El nuevo CF La Solana pasó de la euforia
tras lograr 8 puntos en las primeras cuatro
jornadas a cero en las cuatro siguientes. Al

cierre de este número, los amarillos siguen cuatro 
puntos por encima del descenso, aunque llegaron 
a estar en puestos de play-off. La escasa puntaría 
y una alarmante plaga de lesiones está lastrando a 
la plantilla de Armindo, de por sí corta. Más allá 
del debate sobre la idoneidad del nuevo proyecto, 
conviene ser pacientes y evitar valoraciones extre-
mas para un lado o para otro. La mejor noticia es 
que esto acaba de comenzar y que la afición está 
volcada cada domingo en La Moheda. Eso no es 
cómo empieza, sino cómo termina.

Otro arranque  
en falso

El inicio de temporada del Quesos La Caso-
ta-FF La Solana recuerda mucho al del año
pasado. El equipo no hace goles y los pun-

tos llegan con cuentagotas. De momento, el plan-
tel liderado por Manuel Fernández en el banqui-
llo ha comenzado regular, a pesar de los cambios 
profundos en  la plantilla, repescada a última hora 
en Segunda RFEF. Al menos, la Copa de la Reina 
nos dejó un FF La Solana-Eibar en segunda ron-
da. Queda esperar y confiar en que la situación se 
enderece, entre otras cosas porque el objetivo era 
no sufrir tanto como la temporada pasada.

El FS La Solana 
se reinventa

El FS La Solana lucha por sobrevivir y aca-
ba de iniciar un nuevo camino. El equipo
senior ha desaparecido después de 32 años

compitiendo sin interrupción, con temporadas 
notables en la antigua División de Plata. Lejos 
queda aquel mes de septiembre de 1991 con el 
primer partido en la pista del Aeromundo de Al-
bacete y los primeros partidos en el viejo ‘poli’ del 
Convento. Toca reinventarse y una nueva directi-
va trabaja desde la base, con la escuela y un equipo 
juvenil en el grupo I de Liga Autonómica. A veces 
es mejor dar un paso atrás para dar dos adelante.

 El CF La Solana rindió homenaje a Daniel Peinado, directivo recientemente fallecido.

 Foto final partido FF-Eibar 11-10-23.

 FS La Solana juvenil.
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Dos solaneros 
frente a frente

Dos solaneros frente a frente en la Liga Hypermo-
tion. Otro hito de nuestro deporte. Iván Romero y 
Fran Manzanara coincidieron en el partido de liga 

entre el Levante y el Racing Ferrol el 16 de octubre. Distin-
ta camiseta y un mismo corazón. El sentimiento galán co-
rre por sus venas. Ojalá vuelvan a coincidir, si puede ser en  
Primera División.

Pádel para toda 
la familia

El club de pádel Los Galanes celebró la segunda edición 
de ‘Pádel in Family’, una cita tan peculiar como exito-
sa, que reunió a 56 parejas en vísperas de la romería 

de nuestra patrona. Solo el mal tiempo del sábado impidió 
completar un torneo donde participó gente de toda edad y 
ambos sexos.

Con el fútbol de cantera

El CF La Solana organizó el 12 de octubre un nuevo 
torneo para niños. La participación de varios equipos, 
tanto locales como de otros municipios, congregó a un 

gran número de espectadores en el anexo de La Moheda, la 
mayoría familiares de los chiquillos. Lo de menos fue el re-
sultado deportivo.

Juntos por la 
integración

El Doña Ramoncita-CB La Solana también impulsa los 
valores de integración e igualdad. Aquí vemos al pri-
mer equipo de Liga EBA junto a chicos y chicas del 

Centro Ocupacional ‘Virgen de Peñarroya’, que animan en 
cada partido al equipo en el pabellón ‘Antonio Serrano’.

 Fran e Iván en el partido entre el Racing Ferrol y Levante.

 Uno de los partidos del pádel in family.

 Público durante el torneo de niños en La Moheda.

 El Doña Ramoncita-CB La Solana ha dado un paso adelante.
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Marina Jiménez,  
la policía atleta

No de nacimiento, pero sí de sentimiento. 
Marina Jiménez Castaño (29) lleva con 
orgullo que toda su familia sea solanera 

y GACETA trae a sus páginas el logro deportivo 
que consiguió hace poco en los Juegos Europeos 
de Policías y Bomberos 2023, celebrado en To-
rrevieja. Ganó el oro en 1.500 y 800 metros lisos. 
Casi nada. Ella es Policía Nacional destinada en 
Madrid y disfrutó, no solo con sus medallas, sino 
con la experiencia y el compañerismo de la que 
considera su segunda familia. Tal vez no sea ca-
sual que Marina lleve sangre solanera, el pueblo 
de España con más atletas de nivel por metro cua-
drado. Felicidades.

 
Cuatro de 
una tacada

Suma y sigue, La foto es llamativa por sí mis-
ma, pero retrata muy bien lo que Pedro Juli 
Moreno ha conseguido. Son sus cuatro meda-

llas cosechadas en el Campeonato de Europa Más-
ter de Pescara (Italia). Ganó la plata en 1.500 y 800 
metros y se colgó el bronce en cross, donde sumó 
también otra plata por equipos. El atleta solanero 
está viviendo una segunda juventud, sin duda, y 
mientras el cuerpo responda no va a parar.

La irrupción 
de Mercedes 
Santos-Orejón

Mercedes Santos-Orejón es otra de las 
perlas que están surgiendo en la prolí-
fica cantera del atletismo solanero. Tras 

una temporada en la que ya dio muestras de su 
calidad, el pasado 7 de octubre dio un paso más 
adelante al conseguir el quinto puesto en el Cam-
peonato de España de Selecciones Autonómicas 
sub-16. Mercedes terminó entre las mejores en 
la final de 1.500 obstáculos, con un registro de 
5.36.46. Toca ser prudentes, pero su progresión 
está siendo imparable.

 Marina, tras su logro.

 Pedro Juli con sus cuatro medallas en Radio Horizonte.

 Mercedes Santos-Orejón en la carrera del Campeonato de España.
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“Hoy he vuelto a pasar por aquel ca-
mino verde...” rezaba un edulcorado 
bolero que cantaba Angelillo -no el 

solanero, sino el de Vallecas- que com-
puso Carmelo Larrea a mediados de los 
cincuenta, y que mi madre entonaba dis-
traída cuando hacía sábado.

Viene este asunto a cuento porque cada 
vez que vuelvo a mis orígenes, a La Sola-
na, aprovecho para darme una vuelta por 
la serena paz de la placita de El Cristo. Y es 
que le tengo un débito natural ya que soy, 
por lado paterno, cuarterón de cristeña. 

Lo triste es que me aflijo en la visita; y 
es que yendo allí por la carretera que cru-
za el ahora vacío y árido cauce del río, me 
agobio viendo cómo está: La ceñuda postal 
de un wadi sahariano. Una zanja áspera y 
parduzca; ribeteada de juncales marchitos, 
espadañas romas, carrizos y maraña seca. 
Vamos, el fatal contraste con lo que canta 
el “camino verde” de la tonadilla. Copla que 
perifraseo, ahora, al combinar ese verde ca-
mino con aquel riachuelo verde que fue el 
Azuer de mis lejanos días adolescentes.

Uno, que fue mal ciclista pero fino 
explorador, rondó en vacaciones -eso sí, 
con paso algo lerdo y manso golpe de pe-
dal- por los lugares que el río urdía con 
su tornadizo zigzagueo entre junqueras 
crecidas tras los sotos de ribera. Encla-
ves como el cristeño Molino de los Mo-
ros, Marantona, la noria/huerta de Casa 
Sagasta -antes del pantano-, la Mina, el 
Cubo, el Puerto; incluso deduje que Los 
Palacios, más que casa de labor, fue mu-
tatio o posta romana que amparaba a 
quienes cruzaban tan desoladas tierras.

No cejó ahí mi empeño de rastreador 
zangolotino y empecé, yéndome aguas 
abajo del río, a buscar adónde quedaba la 
fértil huerta que mi tío Gabriel cultivó du-
rante años; y es que para mí estaba, según 
recuerdo, frente a unos álamos y a medio 
camino entre la carretera del Cristo y la de 
Valdepeñas. Ni que decir tiene que busqué 
y rebusqué el  pequeño azud huertano que 
consentía bañarnos hasta pasada la Feria 
-frenando el río con el portillo- e inundar
liños de matas de guindillas, pepinos y
calabacines; pimientos lamuyos verdes y
rojos; tomates para pisto y entreverados;
berenjenas panzudas y de Almagro; pata-
tas; cebollas, lechugas, perejil y albahaca;

melones mochuelos, sandías, calabazas y 
girasoles. Un fértil plantel verde criado en 
la manchega vega del Azuer.

Y vuelvo al engolado bolero de Angeli-
llo, que canta “La fuente se ha secado...” 
y eso sí que ha sido premonitorio para 
nuestro río; ya que no queda ni rastro 
de lo verde que fue. Supongo que, como 
siempre, la culpa no la tendrá nadie pero 
esa derrama fluvial sí la pagaremos todos. 
Por cierto, ¿Se sabe que nuestro Azuer 
llegó a beneficiar, con su párvulo caudal, 
una cuarentena de azudes para molinos 
harineros? Lo hizo tanto con los de aceña 
como con los de rodezno y regolfo. Y, ¿por 
qué se llama Azuer? Es una voz andalusí 
debida a los muchos azudes que se bene-
ficiaban con su corriente.

Uno, en su condición de solanero irre-
dento, se aplica y ocupa -desde lejos- en 
estar al tanto de los resuellos culturales 
que afectan a nuestra ancestral herencia 
laminitana. Y es que ese registro de “estar  

Quo vadis... Azuer?

al tanto de lo mío” lo aprendí -y me lo 
aplico-, en esta Cataluña donde habito; 
vanguardia otrora del afán de progreso y 
libertad, pero que, ahora, rezuma carácter 
aldeano, anejo al colérico talante entre vic-
timista y arrogante.

Vuelvo a la canción y, ésta, se revela 
como un verso profético de marchito y tris-
te final “...aquel “riachuelo” verde que por 
el valle se pierde”. Y es que en él se resu-
me porqué, hace sesenta y cinco años, un 
creador de melifluos boleros pudo ceñirse 
tanto al infortunio de un río. Un avieso au-
gurio del que nos advertía el compositor; 
ya que  hasta yo perdí la idílica visión del 
riachuelo al cruzarlo yendo a San Carlos 
del Valle. Supongo que Larrea y Angelillo 
nada sabrían del Azuer. Ni de su ulterior 
zozobra... ¡ni sabrían latín! Por eso libero, 
para mohínos y nostálgicos del ayer, el títu-
lo del artículo: ¿A dónde vas... Azuer?

Jesús Velacoracho Jareño
Vilafranca del Penedès

 Río Azuer a su paso por el Puerto Vallehermoso.
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Cartas al Director

AGRADECIMIENTOS: 
•  La familia de Miguel Jesús Moreno Naranjo quiere agradecer al pueblo el apoyo recibido. Se ha volcado con sus mu-

estras de cariño ante un dolor inmenso porque se ha ido demasiado pronto una persona excelente, un ángel que jamás
olvidaremos. Miguel, vivirás por y para siempre en nuestros corazones.

•  La familia de Juan Manuel Sánchez-Valdepeñas Sánchez, fallecido el 5 de septiembre, agradece las condolencias, apoyo  
y muestras de cariño que nos han manifestado por su reciente fallecimiento. Gracias de todo corazón.

•  La familia de Juan Antonio Cañadas Almarcha, fallecido el 30 de septiembre, agradece todas las muestras de condolen-
cia y apoyo recibidas. Muchas gracias a todos.

•  La familia de Mª Paz Castaño López de la Vieja, fallecida el 8 de octubre, desea expresar su gratitud por las innumera-
bles muestras de cariño recibidas. Nos hemos sentido muy reconfortados por ello. Muchas gracias de corazón.

•  Petra Castaño Plaza, hija de Caridad Plaza Guerrero, agradece a todos los que acompañaron en el último adiós a mi
madre, y en especial a la Residencia ‘Rosa del Azafrán’. Han sido 104 años bien vividos. Madre, descansa en paz.

Nota de la Dirección
Recordamos a nuestros lectores que las cartas enviadas a GACETA no podrán exceder de un folio a dos espacios, meca-
nografiado. Deben venir firmadas y acompañas por una fotocopia del DNI del autor, o persona que se responsabilice de su 
contenido. Esta revista se reserva el derecho a no publicarlas, resumirlas o extractarlas. 

Nacer en Cataluña, con sentimiento manchego

Después de leer las cartas al direc-
tor de Jesús Velacoracho, en el nº 
300 de la Gaceta, y de Sebastián 

Gertrúdix, en el nº 301, me animo a con-
tar mi experiencia. Mis padres emigraron 
a Barcelona a finales de 1951 con mi her-
mano mayor, de casi 2 años, y mi madre 
embarazada de mí. Venia mi padre con 
recomendación para trabajar en la compa-
ñía de Tranvías de Barcelona (actualmente 
TMB). Si se emigraba sin trabajo era posi-
ble que te montaran de vuelta en el mismo 
tren. El primer problema para ellos fue en-
contrar vivienda y la que encontraron fue 
la que tuvieron toda su vida.

 Mi padre, Antonio Montalvo Alfon-
sillo, trabajó toda su vida en la compañía 
TMB, pero en los inicios difíciles en dos 

sitios más. Mi madre, Concepción Moli-
na, nacida en Infantes, atendía su hogar 
y trabajaba en una tienda de comestibles. 
Fueron años difíciles. No estaba permiti-
do hablar ni enseñar catalán, pero quizás 
como rebeldía, en las casas entre amigos, 
en los comercios y en la calle se hablaba 
catalán. A mí y a los de mi generación no 
nos enseñaron a escribirlo, pero actual-
mente me animo a hacerlo.

Para mis padres, sus vacaciones eran 
ir a La Solana, donde tuvieron casa 
propia. Para sus amigos catalanes, mis 
padres eran ‘los manchegos’, y cuando 
llegaba a La Solana, para amigos y pa-
rientes era el catalán. El resultado final 
es que en mi familia de Barcelona y pro-
vincia todos hablamos catalán, y así lo 

hacemos cuando nos juntamos mi ma-
rido, mis dos hijos y mis dos nietos.

El castellano es la cuarta lengua más 
hablada en el mundo, solo por detrás del 
inglés, mandarín e hindi. Lo hablan 550 
millones de personas, no necesita espe-
cial protección y menos en base a anular 
otras lenguas como el catalán. Ninguna 
sobra y todas enriquecen al individuo 
poder hablar más de una lengua. Este 
tema de las lenguas es cultural, de educa-
ción y NO político, así que no nos deje-
mos manipular por los que están a la caza 
de votos y vivir la experiencia de cómo 
vivimos y convivimos en Cataluña.

Mi hijo se ha casado recientemente 
y lo primero que hizo con su prometi-
da, hoy esposa, fue enseñarle las tierras 
manchegas de sus abuelos,  aunque ex-
plicado en catalán. Un ejemplo de con-
vivencia y hermanamiento es Riudoms 
(Tarragona) con La Solana. Me siento or-
gullosa del legado y del esfuerzo de mis 
padres, que ahora en mi plena jubilación 
me permite tener una vida plácida para 
leer muchos libros, tanto en castellano 
como en catalán, pues amo la lectura.

Agradezco a la Gaceta poder recibir 
la revista que ya recibían mis padres. Es 
una oportunidad de mantener el víncu-
lo con mis orígenes.

Vicky Montalvo Molina
Cardedeu (Barcelona)

 Vicky Montalvo junto a sus padres en la Plaza Mayor.
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Los tiempos del guateque 

Nos dice la propietaria de esta foto 
que los que aparecen están dis-
frutando de un guateque, fiesta 

típica de los años 60 donde se comía, se 
bebía y, sobre todo, se bailaba. En esta 
imagen, un nutrido grupo de solaneros 
miran a la cámara mientras celebran uno 
de esos guateques. Entre los que aparecen, 
la propietaria de la foto reconoce a Jesús 
Serrano de la Cruz (con una botella de 
Marie Brizard). De los que están sentados, 
justo en el centro, Francisca García-Cer-
vigón Serrano de la Cruz, y a su derecha 
se encuentra Diego Gª-Cervigón Ortiz. 
En la esquina de la derecha vemos a Ángel 
Sancho Gallego, recientemente fallecido.

De charla en la 
parcilla del parque

El parque municipal ha sido, y sigue siendo,
lugar de encuentro para pasear, charlar, o in-
cluso impulsar amoríos de juventud. Seguro

que estos jóvenes que ven en la imagen frecuentaron 
nuestro parque para todas esas cosas. Están en una 
de las parcillas, sentados en una tarde de asueto, la 
mayoría con chaqueta y corbata, que por entonces 
era una indumentaria habitual en nuestros jovenzue-
los. Estamos a principios de los años 60. La cuadrilla 
la forman, arriba y de izquierda a derecha: Manolo 
Romero, José Alhambra, Vicente Martín-Albo, Juan 
Antonio Alhambra y Antonio Rodríguez-Rabadán. 
Abajo: Tomás Romero y Augusto Serrano.

De romería

Hace pocas semanas se 
celebró la romería a la 
Virgen de Peñarroya, 

un peregrinaje ancestral para 
los solaneros, que acuden en 
busca de su patrona cuando 
llega septiembre. Aquí tene-
mos a un grupo de romeros en 
los años 70, merendando bajo 
un toldete junto al castillo. De 
pie, vemos a José Antonio Ca-
ñadas, Ascensión Gómez-Pim-
pollo, Jorge Cañadas y Juan 
Rodríguez-Brusco. En el ex-
tremo derecho, sentada, asoma 
Josefa Gómez-Pimpollo.
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Familia solanera 
antes de la partida

He aquí una familia solanera de lo más tí-
pica, que posa para la cámara en su do-
micilio. Eran los años sesenta y quizás en 

ese momento no sabían que tendrían que emigrar 
a buscar un mejor futuro fuera de su pueblo natal. 
Tal es el caso de esta familia, Izquierdo López, que 
en el año 1974 hizo la maleta y se marchó a To-
rrejón de Ardoz (Madrid). En esta foto aparecen 
en su patio de la casa familiar en la calle Cirujeda, 
junto a aquellos típicos macetones y las no menos 
clásicas pilistras. Ellas son Águeda y Gabriela, y 
ellos Pedro Gabriel e Ignacio.

El ‘estreno’ de Santiago 
Romero de Ávila

Cincuenta y cuatro años largos tiene esta fotografía. Era 
el 25 de julio de 1969, día de Santiago. Y qué mejor que 
la onomástica del patrón para premiar a otro Santiago, 

en este caso nuestro laureado poeta Santiago Romero de Ávila 
García-Abadillo. He aquí el momento en el que lee su traba-
jo La Solana, presente y futuro, que ganó el certamen de prosa 
en el concurso de feria. Fue su primer premio literario. Desde 
entonces, su pluma se fue extendiendo por toda España, de-
jando su impronta de escritura fértil y recogiendo un carrusel 
incesante de galardones. Desde el año 2010 es Hijo Predilecto 
de La Solana.

Herreros de hoces

La Solana ha sido -y sigue siendo- el municipio 
donde más hoces se producían de toda España. 
Pocas hoces que no fueron solaneras segaban 

la mies de Andalucía, la huerta valenciana o el taba-
co extremeño, por cintar algunos destinos. Aquí tie-
nen una de aquellas fraguas de antaño, en concreto 
la de Ramón Santos-Olmo G-Pimpollo “Marquitos”, 
situada en la calle Alhambra, hacia los años 40 del si-
glo pasado. Producían la marca El Gallo, que fundó 
a finales del siglo XIX Vicente Santos-Olmo Barre-
ra. Aquellas fraguas desaparecieron. Solo queda una, 
donde Acisclo Reguillo sigue produciendo hoces La 
llave, además de La pajarita, que hace miles de hoces 
diarias en su fábrica del polígono industrial, la mayor 
parte para exportación. Aunque adaptada a los tiem-
pos, la tradición continúa.
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Hace veinte años, en 2003, se in-
auguraba en La Solana el Tea-
tro Tomás Barrera Saavedra, 

nombre escogido en homenaje al com-
positor de zarzuelas natural de este pue-
blo. En 1986 se le había dedicado una 
calle en el centro de la localidad, con-
cretamente la calle Don Jorge, ya que 
en el número 8 nació el 13 de febrero 
de 1870. Recibió sus primeras leccio-
nes musicales del organista de la iglesia 
de Santa Catalina, Diego del Rey. Más 
tarde se examinó por libre en el Con-
servatorio de Madrid. Asistió a clases 
de armonía con don Valentín Arín, y de 
composición con el maestro Chapí, del 
que fue su alumno predilecto. 

Ya con el título, regresó a La Solana 
y por deseo de su madre, que lo quería 
tener cerca, opositó a la plaza de orga-
nista de Manzanares, cuyas pruebas se 
celebraron en Ciudad Real, quedando 
el número uno. Pero sus deseos seguían 
otro camino, así que decidió trasladar-
se a Alicante, donde trabajó en un al-
macén de instrumentos musicales y lo 
compaginaba con los estudios de violín 
y piano en la Escuela de Música y De-
clamación. En 1895 obtuvo el primer 
premio en la especialidad de armonía 
en la Escuela Nacional de Música y De-
clamación de Madrid. 

El compositor Ruperto Chapí lo co-
locó en la orquesta del Teatro Apolo, 
donde el 26 de enero de 1900 estrenó 
como compositor la zarzuela ¡A cuarto 
y a dos!, en colaboración con Rafael Ca-
lleja. Y en este mismo año estrenó otras 
tres obras: Tiempo revuelto, La señora 
capitana, y El fondo del baúl. El 15 de 
julio de 1905 estrenó en el Teatro de la 
Zarzuela una de sus obras más emble-
máticas, Emigrantes, que contiene la 

famosa romanza Adiós Granada, cono-
cida popularmente como “Granadinas”, 
grabada en 1916 por el tenor italiano 
Tito Schippa e interpretada hasta hoy 
por artistas de renombre como Miguel 
Fleta, Alfredo Kraus, Pedro Lavirgen o 
José Carreras. Aquí va un fragmento:

Adiós, Granada, Granada mía,
ya no volveré a verte más en la vida.

Ay, me da pena
vivir lejos de tu vega

y del sitio en que reposa
el cuerpo de mi morena.

No se olvidó el compositor de su 
tierra manchega, la obra El carro de la 
muerte (1907) tiene inspiración qui-
jotesca, en la zarzuela La hija del mar 
(1912) con la canción del trillador evo-
ca labores del campo: 

Poco a poco se siegan los trigos;
poco a poco se trilla la mies;

poco a poco se lleva al granero
poco a poco se gasta después.

En 1929 compuso la canción Can-
to a La Mancha, grabada en 1931 por 
el barítono Marcos Redondo. En ella 
aparecen referencias a Don Quijote, 
Ruidera, La Solana, Manzanares, el río 
Guadiana, etc. Porque Tomás Barrera 
ama La Mancha y así lo asegura su pai-
sano, el pintor Gabriel García Maroto, 
en su artículo titulado “Barrera y los 
cantos regionales manchegos”, publica-
do en El Pueblo Manchego (19/8/1914): 
“Luego, si sois manchegos y él lo sabe, 
os hablará de La Mancha con entusias-
mo, poniendo en sus ojos toda una 
vida de lucha ruda y cruel contra ex-
plotadores del Arte, contra arrieros y 
tahúres que hicieron del Arte su nego-
cio. […] Tomás Barrera es un músico 
de grandes vuelos, su nombre va de 
boca en boca, es famoso Tomás Ba-
rrera. Y sin embargo, si queréis hacer 
que su voz vibre de entusiasmo, y que 
sus ojos pícaros se animen, no le ha-
bléis de sus éxitos, de sus estrenos, de 
su nombre bañado en gloria; habladle 
de la Mancha, de estas pardas llanuras 
que son lugares de poema, habladle de 

Tomás Barrera, la zarzuela 
y los cantos regionales

 Escena de 'La señora capitana', de Tomás Barrera, en el teatro recién estrenado (2003).

 Tomás Barrera cultivó el género de la zarzuela.
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los cantos serenos que se extienden so-
bre los trigales, habladle de su pueblo, 
de La Solana, de este pueblecico hu-
milde y honrado donde naciera y vivió 
su primera juventud, donde murió su 
padre, donde a la hora de hoy vive su 
familia humilde, honrada y manchega”.

Y este amor por su tierra le lleva a 
defender la música regional manchega 
en una entrevista en el periódico El Pue-
blo Manchego (8/3/1917), donde pro-
pone imitar el ejemplo de Aragón, que 
convocaba concursos de cante y baile 
tradicional: “Nuestra música regional 
es hermosa, de una sencillez extraordi-
naria. […] Es preciso imitar el ejemplo 
de Aragón ante el mismo peligro. […] 
Ese ejemplo debe imitar la Mancha si 
no quiere perder para siempre aquella 
música nuestra, tan sencilla como her-
mosa, que a los viejos arranca lágrimas 
y a nosotros enardece”. 

En esta empresa de defensa de la mú-
sica regional manchega que se encon-
traba en vías de extinción, cuenta con el 
apoyo de su amigo García Maroto, que 
en el artículo anteriormente citado deja 
la siguiente reflexión: “Los cantos re-
gionales manchegos se extinguen, y no-
sotros, manchegos de la más pura cepa 
no hacemos nada enfrascados en otros 
asuntos por evitarlo. El grito está dado; 
bien sé que servirá de poco, que mi voz 
no ha de ser oída. Fuera un revistero de 
toros que pondera las faenas del Pingui-
to chico y ya sería otra cosa, pero hablar 
de arte en estas nobles tierras de pan 
llevar es a mi juicio tarea inútil. Sin em-
bargo, yo procuraré satisfacer a Tomás 
Barrera, procuraré satisfacer mi espíritu 
ansioso también de arte puro”.

Forma parte también nuestro com-
positor de los comienzos de la Sociedad 
de Autores de España (SAE). La prime-
ra obra editada por dicha Sociedad fue 
La señora capitana, estrenada en 1900, 
cuya partitura compartió Barrera con 
Joaquín Valverde “Quinito”. En 1901 se 
estrenaron tres obras en el teatro Apolo, 
que resultaron ser decisivas para la con-
solidación de la SAE, entre ellas dos con 
música del solanero en colaboración 
con otros compositores: El género ínfi-
mo, escrita por los hermanos Álvarez 
Quintero y Los niños llorones, libreto de 
Carlos Arniches, Antonio Paso y Enri-
que García Álvarez. Fue nombrado pre-
sidente de la SAE en 1916 y a principios 

de 1932 formó parte del nuevo consejo 
de administración de la recién creada 
Sociedad General de Autores Españoles 
(SGAE) y de la junta directiva de la Sec-
ción de Derecho de Reproducción, cuya 
presidencia ocupó después.

En los últimos años de su vida dirigió 
la orquesta del Teatro Martín de Madrid. 
Al iniciarse la contienda civil, en julio de 
1936, permaneció en la capital. Su zar-
zuela Las ametralladoras, estrenada el 
22 de junio de 1937 en el Teatro Martín, 
refleja la dramática realidad de la guerra 
civil. Su última obra fue ¡Gitana de mi 
alma!, que se estrenó el 4 de noviembre 
de 1938, meses después de su muerte, 
acaecida el 30 de junio de 1938 en su 
vivienda de Madrid, situada en la calle 
Maestro Lassalle, 22, entre los sonidos 
de las explosiones de los obuses.

Nos dejó su música en más de un 
centenar de zarzuelas, creadas la ma-
yoría de ellas en colaboración con otros 
compositores, como Rafael Calleja, 
Quinito Valverde, Vicente Lleó o Ama-
deo Vives. Trabajó con libretistas de re-
nombre como Sinesio Delgado, Carlos 
Arniches, Ruperto Chapí, Muñoz Seca, 

los hermanos Quintero, Eduardo Mar-
quina o Miguel Mihura.

Aparte de las ya mencionadas, entre 
sus obras se encuentran: Cascarrabias 
(1901), La tremenda (1901), El código 
penal (1901), El olivar (1902), La vara 
del Alcalde (1905), La manzana de oro 
(1906), El delfín (1907), El celoso ex-
tremeño (1908), La tajadera (1909), El 
alma del querer (1910), La canción es-
pañola (1911), Sueño de Pierrot (1914), 
Las señoras del silencio (1915), La alegre 
Diana (1916), María Dolores (1919), La 
del dos de Mayo (1920).

Adolfo Díaz-Albo Chaparro

Fuentes:
  García Maroto, Gabriel: “Barrera y los 
cantos regionales manchegos”, Ciu-
dad Real, El Pueblo Manchego, 19 de 
agosto de 1914.
  Herencia, Francisco: “Manchegos 
ilustres. Hablando con Tomás Barre-
ra”, Ciudad Real, El Pueblo Manche-
go, 8 de marzo de 1917.
  Peidró, Octavio J.: Tomás Barrera. La 
zarzuela de la desmemoria. Madrid, 
Editorial Alpuerto, 2016.

 Una caricatura muy conocida del insigne compositor solanero.
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SANTA CATALINA
SEPTIEMBRE
Día 14, Higinio Romero de Ávila Jaime, de 59 años.
Día 15,  Francisco Montoya Serrano, de 98 años.
Día 22, Manuel Manzano Cencillo, de 73 años.
Día 23, Manuel García Gª Mateos, de 75 años.
Día 28, Juan Luis Arroyo Montoya, de 45 años.
Día 30, Alfonso Montalvo Moreno, de 81 años

OCTUBRE
Día 5, Juana Gómez-Pimpollo Palacios, de 83 años.
Día 9, María Paz Castaño López, de 80 años.
Día 11, Francisca Delgado Merino, de 50 años.
Día 12, Francisca Araque Palacios, de 96 años.
Día 14, Victoriano Torres Martín-Orejón, de 90 años.
Día 17, Mercedes Alhambra R-Ávila, de 91 años.
Día 18, Daniel Peinado Santos, de 51 años.
Día 19, Pablo R-Ávila Gertrúdix, de 95 años.

SAN JUAN BAUTISTA DE LA CONCEPCIÓN
AGOSTO
Día 31, Gregorio López Alcorocho Gómez,de 63 años.

SEPTIEMBRE
Día 6, Juan Manuel Sánchez-Valdepeñas Sánchez, de 87 años.
Día 8, José Antonio Gª Uceda Gertrúdix, de 54 años.

Día 9, Ángel Sancho Gallego, de 82 años.
Día 13, Miguela Naranjo Jaime, de 90 años.
Día 16, Irene Gª Cervigón Antequera, de 65 años.
Día 25, Mª Josefa Naranjo Arroyo, de 103 años.
Día 25, Patrocinio Pérez Sánchez, de 90 años.

OCTUBRE
Día 8, Emilia R-Ávila Gª-Abadillo, de 99 años.
Día 9, Juan Pedro Jaime Naranjo, de 93 años.
Día 11, Ignacio Díaz-Malaguilla Parra, de 71 años.
Día 12, José Crespo Salcedo, de 85 años.
Día 14, Diego Cañadas Romero, de 91 años.
Día 15, Gregorio Uriel Vinuesa, de 89 años.
Día 17, Dionisia Pacheco Marín, de 95 años.
Día 23, Sebastián Guerrero Moya, de 89 años.
Día 23, Manuela Sánchez Serrano, de 72 años.

IGLESIA DE SANTA MARÍA
OCTUBRE
Día 24, Vicente Marín Marín, de 80 años.

CAPILLA DEL TANATORIO
OCTUBRE
Día 3, Encarnación García Prieto, de 86 años.
Día 13, Caridad Plaza Guerrero, de 104 años.
Día 30, José Naranjo Tercero, de 95 años

ENTIERROS
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	 El presidente de la ACAZ -centro- protagonizó el acto inaugural.
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	 El presidente de la ACAZ -centro- protagonizó el acto inaugural.
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	n fragmento de La rosa del azafrán dice aquello de: “Lo que va de ayer a hoy, le dijo Paco a Pocho…”. Pues sí, cuarenta ediciones es una cifra redonda para un festival que nació en el año 1984 y que ha evolucionado con el paso de los años. Atrás quedan los tiempos del Cine Cervantes (rebautizado durante el ciclo lírico como Teatro Cervantes), incluso del desaparecido Cine Moderno, donde se celebraron no pocos ensayos. En el año 2000 llegarían las ediciones en la plaza de toros, en verano, hasta que en octub
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	 La compañía local estrenó 'La rosa del azafrán' en 1988.
	 La compañía local estrenó 'La rosa del azafrán' en 1988.
	 La compañía local estrenó 'La rosa del azafrán' en 1988.
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	nrique García Requena insiste en un mantra que defiende a capa y espada: “Soy tajante; no está en crisis la zarzuela, sino la mala zarzuela”. El director de orquesta de la compañía Clásicos de la Lírica (DRAO Producciones) tiene claro que el público busca buenas producciones, con todos sus ingredientes, y no sucedáneos. “Está en crisis la zarzuela que se representa con la música de un piano Yamaha, tres de coros que hacen de solistas y una diapositiva como escenografía”; “eso nos perjudica a todos”. Está co
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	García Requena, que cantó en el Teatro Cervantes en sus años de tenor, dirigió La tabernera del puerto la tarde y noche del 21 de octubre. Es uno de los títulos más representados de la llamada ‘zarzuela grande’, con música sublime del maestro Sorozábal y libreto del solanero adoptivo Federico Romero y Guillermo Fernández Shaw. Precedió a Los gavilanes, que al día siguiente escenificó la compañía ‘Maestro Andrés Uriel’. Pero hubo otra compañía profesional en el cartel de este año, Máter Lírica, que debutó co
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	i no fallan las cuentas, La rosa del azafrán se ha representado 67 veces en la historia de la Semana de la Zarzuela. Es, de largo, la obra más escenificada desde que el ciclo lírico arrancó en el año 1984, y desde la quinta edición (1988) ha sido puesta en escena por la compañía lírica local, al principio compuesta exclusivamente por solaneros. Durante este tiempo han pasado muchos componentes, tanto solistas como coristas, actores o músicos. No olvidamos la aportación del maestro Andrés Uriel, que se dejó 
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	En esta cuadragésima edición, La rosa del azafrán volvió a demostrar su enorme poder de convocatoria. Hay una realidad, y es que la obra de Gerrero y Romero siempre llena. Es como la llegada de la Virgen de Peñarroya, que siempre es igual pero siempre moviliza a la gente. Algo tendrá el agua cuando la bendicen…
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	 Escena de Las espigadoras en la escenifición de tarde del 29 de octubre.
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	a compañía Mater Lírica de España debutó en la Semana de la Zarzuela. Es otro de los nuevos elencos que se han incorporado en las últimas ediciones tras el “monopolio” de Musiarte. Y lo hizo con una de las obras más emblemáticas (y también exigentes) del género: Doña Francisquita. Solo en tres ediciones se ha representado esta zarzuela, la anterior en el año 2003. La joven compañía madrileña, con solo cinco años de edad, estrenó este montaje precisamente en La Solana.
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	Figure
	 Escena de Doña Francisquita el sábado 28 de octubre.
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	Figure
	 Escenificación en el patio interior de la Encomienda.
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	en vena desde niños


	epresentan la inocencia, la espontaneidad, la sinceridad y la desenvoltura. Pero, sobre todo, representan el afán por transmitir la tradición, por introducir en las venas el género, y en particular nuestra ‘rosa’. Las jornadas escolares de zarzuela regresaron en su trigésimo novena edición para plasmar fragmentos de La rosa del azafrán en lugares emblemáticos de La Solana. Niños y niñas de los colegios de Infantil y Primaria se repartieron los cuadros más conocidos en el Don Diego, Casa de la Encomienda, Ca
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	Figure
	 Cuadro de 'La escalera' en la Casa de la Encomienda.
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	Regino Velacoracho, directivo de la ACAZ, destaca los valores de la zarzuela y el papel de nuestra 
	Regino Velacoracho, directivo de la ACAZ, destaca los valores de la zarzuela y el papel de nuestra 
	 
	localidad en su impulso, pero también habla de las sombras que rodean al género hoy en día.


	 
	 
	Gabriel Jaime

	ntusiasta de las artes escénicas, y adalid de la cultura, le fascina la interpretación. Su pasión por el teatro, junto al anhelo de subirse a las tablas, le sirvió de autopista hacia el género lírico. Es un erudito de la zarzuela y ha protagonizado varios papeles secundarios en la ACAZ, donde recaló hace treinta y nueve años. Además de directivo, su aportación artística va mucho más allá de las efímeras apariciones en cada función, aunque su delicada garganta truncó sus pretensiones con el canto. 
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	Regino Velacoracho Briones tuvo su bautizo zarzuelero interpretando el pasaje de ‘Las escaleras’ de La rosa del azafrán. Antes, había participado en algunos proyectos teatrales, demostrando una consumada devoción desde edades tempranas. “Me encanta la zarzuela en particular, pero sobre todo el teatro y subirme a un escenario”. Sus roles son meramente actorales, ya que cantar ha sido un sueño casi imposible. “No he cantado porque lo hago muy mal, no tengo una gran voz y además, padezco de la garganta”. “Me p
	-

	Interpreta papeles pequeños, pero esenciales y airosos. El ciego de La rosa del azafrán es su predilecto. “Le tengo mucho cariño y cada vez lo hago distinto para que no resulte aburrido. Unas veces soy más dramático, otras más cómico… Son tres minutos en escena…”. No menos importantes son sus interpretaciones de Carmelo, Quilino, o los gañanes. “Son pequeñas frases, pero hay que decirlas en el momento adecuado para que la escena tenga continuidad”, apostilla. También fue el cura en Luisa Fernanda o el que t
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	Su zarzuela favorita es Doña Francisquita. “Es la más completa y la que más me gusta por la música de Amadeo Vives, por cómo trata las voces, por la orquestación y por la variedad de ritmos”. El podio particular lo completa La chulapona y, por supuesto, La rosa del azafrán. “Es la que nos identifica y una de las más valoradas por el público; tiene dos dúos muy potentes, romanzas para soprano y barítono y una música muy alegre”. Jacinto Guerrero, Pablo Luna, Sorozábal o Moreno Torroba, figuran entre sus comp
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	Toda una metamorfosis
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	Experto y conocedor de la lírica, pone en valor cómo ha evolucionado la ACAZ en todo este tiempo. La incorporación de la orquesta de cuerda, tras los inicios con la Banda Municipal, fijaron los primeros compases de una metamorfosis que se acrecentó con el adiestramiento de las voces. “Al principio cantábamos todos a una misma voz, hasta que Marieli [Blanco] nos dividió por cuerdas para crear tenores, barítonos, sopranos y contraltos”. En los últimos años han trabajado con grandes profesionales para progresa
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	Las jornadas escolares 
	Las jornadas escolares 
	 
	no crean cantera

	 Aun así, en ese progreso también hay carencias tangibles. Todas las voces del coro femenino son de La Solana, pero solo quedan dos solaneros en el coro masculino. “No hay paridad y cuesta mucho encontrar hombres, algo que ocurre en las artes escénicas en general”. Las Jornadas Escolares tampoco han dado los frutos deseados y no facilitan la regeneración, reconoce abiertamente. “Han pasado por aquí miles de niños en más de treinta años y no ha servido para crear cantera”. “No solo para la ACAZ, sino que tam
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	También llama la atención que muchos espectadores autóctonos hayan visto sólo y exclusivamente un título concreto de los enésimos representados. “Hay gente que va a ver ‘La rosa del azafrán’ como si fuera un ritual. Algunos la han visto cuarenta veces, y es respetable, pero deberían abrirse a otras obras que son iguales o incluso mejores”. Al menos, se ha cultivado una consolidada educación zarzuelera en la localidad. “Los niños y niñas saben qué es la zarzuela y podrían enumerar varios títulos, cosa que no
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	Lo que nadie puede negar es que cuarenta años con la lírica como máximo exponente han convertido a nuestra localidad en punto de referencia nacional. “La gente identifica La Solana con la zarzuela”. “En ningún otro lugar de España se representan cuatro títulos en una semana, ni siquiera en Madrid”. Afirma que todas las compañías quieren venir, lo que augura proyección al festival. Tras los monopolios de grupos como el de Antonio Amengual o Musiarte, ahora concurren otras compañías, aportando distintas forma
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	La Semana de la Zarzuela es algo insólito, que sólo ocurre aquí. Tras cuarenta años de andadura ininterrumpida, el futuro es tan halagüeño a corto plazo como incierto dentro de unos años. “Tenemos la obligación de seguir fomentando el género lírico, aunque reconozco que el público no se renueva y quién sabe qué pasará de aquí a unas décadas con la zarzuela”, “o con los toros”, otra de sus pasiones. La ilusión, como la esperanza, no se pierde. “Mientras continuemos siendo referentes y casi únicos, podremos m
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	Un género caro, pero necesario
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	Un asunto clave es la financiación. La Semana de la Zarzuela sería simplemente inviable sin el apoyo institucional. La sinergia de administraciones públicas, y también empresas, sostienen el ciclo. La aportación económica del Ministerio de Cultura es vital. “De todas las subvenciones que otorga el INAEM, la más alta viene a La Solana, un reconocimiento al nivel y la calidad de lo que hacemos aquí, y al alcance de todos”. Como ejemplo, una entrada en el Tomás Barrera para La rosa del azafrán cuesta 17 euros,
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	Cada representación vale mucho dinero, y aunque no se financie solo con el público, su asistencia es vital. Por eso, después de cada ciclo, hablan con las asociaciones participantes para saber sus inquietudes. “Nos adaptamos a lo que nos piden y lo tenemos en cuenta a la hora de programar el siguiente año”. Sin embargo, tal vez lo más importante es que ningún género representa la esencia del costumbrismo español y de todas sus regiones como la zarzuela. Solo por eso, merece la pena cuidarlo, promocionarlo, 
	-
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	del público solanero a las actuaciones.
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	rtescena nació como un instrumento para implicar a nuestras asociaciones musicales y artísticas en la Semana de Zarzuela. El paso de los años ha consolidado la iniciativa y el pasado 27 de octubre se celebró la octava edición. Participaron nueve grupos, a cuál más diverso: Asociación Amigos de la Música del Centro de Mayores (Las Leandras y La Gran Vía), Pedro y su guitarra (Loa a la zarzuela), Afammer (Las Leandras), Asociación de Mujeres (Las devotas), La Cazuela del Coliseo (La rosa del azafrán), Agrupac
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	 Asociación Amigos de la Música del Centro de Mayores.
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	Figure
	arzuguiñol estrenó su nuevo espectáculo en La Solana el pasado 26 de octubre, en el marco de la Semana de Zarzuela. Se trata de una propuesta educativa y cultural que se titula ‘Zarzuela andaluza’ y vuelve a unir lírica y títeres. Una divertida forma de acercar el género a los más pequeños, que son los futuros espectadores del género. La soprano Melisa de las Heras y el tenor Carlos Crooke abanderan un proyecto que pretende ser divertido y didáctico a la vez. El auditorio Tomás Barrera llenó las dos funcion
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	 Asociaciones premiadas y autoridades en el acto institucional.
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	Varias asociaciones y centros asistenciales recibieron el homenaje de los solaneros
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	uestros mayores recibieron el justo homenaje que siempre merecen, esta vez en su día internacional. Fue el 1 de octubre en un abarrotado teatro Tomás Barrera durante una gala coordinada por el propio Centro de Mayores, en colaboración con el Ayuntamiento y la Delegación de Bienestar Social. De fondo, la necesidad de impulsar el denominado ‘envejecimiento activo’, una herramienta imprescindible para optimizar al máximo la salud, tanto física como mental, a medida que vamos cumpliendo años.
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	En este acto se reconoció de manera oficial a aquellas entidades y asociaciones que promueven el citado envejecimiento activo en nuestra localidad. Distintos representantes de las asociaciones AFAAD y AMAS, Cruz Roja, el servicio de teleasistencia, las residencias de mayores ‘Nuestra Señora de Peñarroya’ y ‘Rosa del Azafrán’, así como responsables de los servicios municipales de comida a domicilio, ayuda a domicilio y Vivienda de Mayores, subieron al escenario para recoger un detalle de manos de las autorid
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	Durante el acto institucional quedó clara otra cosa importante, y es que nada es posible sin la complicidad entre las administraciones públicas. El Delegado Provincial de Bienestar Social, el solanero Eulalio Díaz-Cano, reveló que en La Solana hay 2.700 personas que cobran pensiones contributivas y cada mes llegan más de 2,5 millones de euros a la localidad por ese motivo. También enfatizó la atención a los mayores con dependencia gracias a la colaboración de las administraciones que nos representan a todos
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	 Jonathan Sánchez durante su actuación musical.
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	o, el titular de este artículo no se refiere a los kilos, sino a los años. La evolución demográfica de nuestra sociedad está derivando en un aumento de la población mayor en relación a las nuevas levas de futuros hombres y mujeres. Basta echar un vistazo somero a las pirámides de población en las últimas décadas, incluso en los últimos años, para ver cómo adelgaza en su base al tiempo que engorda en su cúspide. Sí, la población envejece. En España y también en La Solana. Y esto es una razón más para pondera
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	Sin embargo, además del respeto y atención que merecen todos los días, subyace la realidad de un sector con un peso creciente en nuestra sociedad. Los números son lapidarios. De acuerdo con los últimos datos oficiales publicados por el INE (Instituto Nacional de Estadística) de 2022, la población mayor de 65 años en La Solana era de 2.641 personas, de las cuales 1.176 hombres y1.465 mujeres, lo que supone el 17,2 por ciento del total. En la parte contraria, la población menor de 18 años era de 2.641 persona
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	Hay otro dato revelador, y es que la media de edad de los habitantes de La Solana es de 42,43 años, y eso supone 1,31 años más que en 2017, solo un lustro atrás, cuando era de 41,12 año.
	-

	El propósito de este informe de GACETA no va más allá de alertar sobre un hecho constatable: la población solanera envejece y el relevo generacional no es capaz de contrapesar la pirámide como consecuencia del natural paso del tiempo. En este número también informamos sobre el contingente de colegiales, que ha vuelto a menguar un curso más. Es decir, a la caída de la natalidad se une una mayor esperanza de vida. Lo primero es malo y lo segundo es bueno, aunque el desequilibrio es real.
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	na vez más, los solaneros nos volcarnos en el recibimiento a la Virgen de Peñarroya. El segundo fin de semana de septiembre se celebró la romería y entre las novedades, el Ayuntamiento organizó un concurso de camisetas romeras en el castillo e izó la bandera local junto a la glorieta de la Aguja y el Sol a la llegada a la patrona. Por supuesto, destacó el estreno de Luisa Márquez en sus primeros ‘vivas’ oficiales como alcaldesa. La Semana de Exaltación arrancó con la emotiva caravana blanca de ancianos e im
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	 La alcaldesa pronuncia los 'vivas' a la patrona.
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	aban las 6 de la tarde cuando comenzó a llover y a los pocos segundos se anunció que la puja se detenía. Mucha gente se refugió bajos los soportales  de la plaza. Finalmente, la subasta se reanudó y el tiempo desapacible no obstaculizó el Ofrecimiento a la Virgen de Peñarroya. Sin llegar, eso sí, a los 40.053 euros del año pasado –récord histórico-, la puja se cerró en 33.145 euros, la segunda más alta de su historia. Satisfacción en la cofradía mariana por haber superado con creces la barrera de los 30.000
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	Una instalación fotovoltaica
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	La ofrenda por la que más dinero se pagó fue una instalación fotovoltaica, que alcanzó 1.700 euros. Fue un “regalo” para el postor, ya que esa instalación está valorada en 5.617 euros. La donó la empresa solanera Ingeniería e Instalaciones Parma SL, que ya ha montado la instalación en un domicilio de la calle García Maroto.
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	aurelio maroto

	Tu perro es tu responsabilidad, asúmela”. Es el lema de la campaña municipal contra la insana costumbre de no recoger las deposiciones de perro cuando sus dueños los sacan a pasear. Por desgracia, es demasiado común salir a caminar e ir esquivando excrementos. Aunque cada vez son más los que llevan sus bolsas, recogen las deposiciones y vierten agua con vinagre sobre la orina, aún son muchos que ni caso. “No puede haber un policía detrás de cada dueño irresponsable; se trata de tener respeto al entorno y a 
	“
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	Las palomas, un problema 
	Las palomas, un problema 

	recurrente
	recurrente

	Por otra parte, hay otro problema que sigue presente: las palomas urbanas. Se trata de una preocupación tan antigua como creciente porque atascan canalones, generan suciedad, causan molestias, y pueden suponer a la larga un problema de salud pública debido a la toxicidad de sus excrementos y las enfermedades que pueden generar. El Ayuntamiento de La Solana cuenta con la ayuda de una empresa, que desde el año 2018 se encarga de capturar palomas mediante un sistema de jaulas, o de redes en entornos de mayor d
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	GACETA se ha ocupado de este asunto mediante varios reportajes de profundidad. En el número 249 (noviembre-diciembre 2014), y bajo el título ‘Palomas invasoras’, ya advertíamos de lo hondo del problema y también de lo compleja que es su solución, si es que la hay. De hecho, el tema de las palomas ha entrado varias ocasiones en el debate municipal, sobre todo por algunos edificios abandonados donde anidan a discreción. Naturalmente, con la cooperación de todos será un poco más fácil.
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	Figure
	 Imagen corporativa de la campaña 'Tu perro es tu responsabilidad'.
	 Imagen corporativa de la campaña 'Tu perro es tu responsabilidad'.
	 Imagen corporativa de la campaña 'Tu perro es tu responsabilidad'.


	Figure
	 Tejado de Santa Catalina repleto de palomas.
	 Tejado de Santa Catalina repleto de palomas.
	 Tejado de Santa Catalina repleto de palomas.
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	Desarrollo personal
	Desarrollo personal

	l delegado provincial de Bienestar Social, Eulalio Díaz-Cano, visitó el Centro de Terapias Naturales que imparte el taller de desarrollo personal financiado por la Junta. Se reunió con alumnas de la Asociación de Viudas, que participan junto a la Asociación de Mujeres y Afammer. El objetivo es promover el asociacionismo rural. Para La Solana se han aprobado tres proyectos, a razón de 1.800 euros de subvención a cada uno.
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	Agua rosa contra 
	Agua rosa contra 
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	el cáncer de mama
	el cáncer de mama

	l Día Mundial del Cáncer de Mama volvió a tener visibilidad en La Solana. Fue el pasado 19 de octubre con un acto simbólico en una de las fuentes del parque La Moheda. El agua se tornó rosa para un momento con mucho simbolismo. Representa la lucha contra la enfermedad. 
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	 Operarios municipales retiran un árbol caído en la calle Encomienda.
	 Operarios municipales retiran un árbol caído en la calle Encomienda.
	 Otro árbol cruzado frente al bulevar del parque.
	Volvió la lluvia… y el vientoD
	icen que siempre vuelve a salir el sol, aunque en este caso sea la lluvia lo que realmente deseába-mos. Octubre empezó con calor, pero la segun-a quincena cambió y llegó el otoño de verdad, con agua cluida. Y también fuertes ventiscas. Por un lado, varios entes dejaron aguaceros en nuestra localidad, exacta-ente 53 litros por metro cuadrado entre el 14 y el 29 de ctubre. Por otro, la tarde del jueves 20 el viento y dejó 
	dinfrmoincidencias llamativas. Se hicieron virales imágenes de ár-boles caídos y ramas desprendidas, amén de tejas de varias cornisas. Los servicios municipales y la policía tuvieron faena para perimetrar las áreas afectadas y retirar obstácu-los. Después llegó el agua, que dejó 22 litros de una senta-da. Octubre ha enderezado algo la cosa.
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	Nuevo local
	Nuevo local

	a Asociación de Mujeres Viudas ‘Nuestra Señora de Peñarroya’ arrancó el nuevo curso con una asamblea. Una de las novedades será el nuevo local de encuentro, en una sala de la biblioteca. “Si las socias se animan podemos ir cada semana y organizar charlas que nos aporten algo positivo”, declaró la presidenta, Lola Gómez. También organizarán cursos, viajes y otras actividades que vayan surgiendo.
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	Más acciones 
	Más acciones 
	Más acciones 

	y menos palabras
	y menos palabras

	a Plaza Mayor escenificó la conmemoración del Día Mundial contra el Cáncer de Mama Metastásico, que incluyó la lectura de un manifiesto. Decenas de personas se reunieron para recordar el sufrimiento y resiliencia de las mujeres afectadas, también para evocar a las que ya no están, y sobre todo reivindicar más investigación. “Necesitamos acciones concretas, y no palabras, para logar nuestros objetivos”.
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	Patrimonio 

	protegido para 
	protegido para 

	discapacitados
	discapacitados

	Alas de Papel’ puso sobre el tapete una herramienta legal tan importante como poco conocida: La Ley de Patrimonio Protegido. Es un instrumento jurídico para personas con alguna discapacidad importante, a fin de garantizar unos bienes precisos en forma de dinero, inmuebles o derechos para afrontar su futuro, sobre todo cuando ya no estén sus guardadores. El edificio de usos múltiples acogió una charla alusiva, impartida por el abogado Francisco Ortiz.
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	Figure
	 Policías y autoridades tras la misa de Ángeles Custodios.
	 Policías y autoridades tras la misa de Ángeles Custodios.
	 Policías y autoridades tras la misa de Ángeles Custodios.


	La Policía Local 
	La Policía Local 
	La Policía Local 

	‘recupera’ los 
	‘recupera’ los 

	Ángeles Custodios
	Ángeles Custodios

	a Policía Local recuperó la celebración de su patrón, los Ángeles Custodios. El pasado 2 de octubre se celebró una misa y una ofrenda en la parroquia de Santa Catalina, a la que asistió la alcaldesa, Luisa Márquez, y otros concejales de la Corporación Municipal junto a buena parte de la plantilla policial, que lucía uniforme de gala.
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	Figure
	 Un momento de la charla sobre patrimonio protegido.
	 Un momento de la charla sobre patrimonio protegido.
	 Un momento de la charla sobre patrimonio protegido.
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	banderita
	banderita

	icen que las costumbres se hacen leyes y Cruz Roja mantiene su tradición de celebrar el ‘día de la banderita’ cada domingo del Ofrecimiento. El pasado 17 de septiembre repitieron la cuestación anual y lograron recaudar 2.300 euros gracias a la solidaridad de los solaneros, y por supuesto al trabajo del voluntariado de la institución.
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	Figure
	 Este es el nuevo vehículo.
	 Este es el nuevo vehículo.
	 Este es el nuevo vehículo.


	Story
	texto_general
	Nuevo vehículo para 
	servicios sociales

	ldepartamento de Servicios Sociales tiene un nuevovehículo para atender mejor su trabajo cotidiano, especialmente con mayores. El coche, un Dacia Jogger,llega gracias a una subvención de la Consejería de Bienestar Social de 15.000 euros. El precio final del vehículo ronda los 21.000 euros, así que el consistorio financia la diferencia.
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	 Voluntarias en una de las mesas petitorias.
	 Voluntarias en una de las mesas petitorias.
	 Voluntarias en una de las mesas petitorias.


	Fernando del Rey ingresa en el IEM 
	Fernando del Rey ingresa en el IEM 
	Fernando del Rey ingresa en el IEM 

	y elogia la figura de Melitón Serrano
	y elogia la figura de Melitón Serrano


	aurelio maroto 
	aurelio maroto 
	aurelio maroto 

	ernando del Rey Reguillo (La Solana, 1960) nunca ha dejado de correr. Aquellas carreras de antaño sobre caminos pedregosos se convirtieron, andado el tiempo, en maratones de investigación y escritura sobre aguas turbulentas. Porque turbulenta es la historia de nuestra guerra civil del 36 al 39 -no la única-. El autor solanero, catedrático de Historia Política y Movimientos Sociales por la UCM y Premio Nacional de Historia en 2020 por su libro Retaguardia Roja (Galaxia Gutenberg, 2019), ha recibido la medall
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	Su discurso de ingreso estuvo dedicado a Melitón Serrano, célebre dirigente político en La Solana durante la II República, que calificó como pionero del socialismo manchego y al que profesa admiración. “En la guerra tuvo un comportamiento que no se corresponde con la imagen maligna que se había construido antes de la guerra y que se prolongó en el franquismo”. “Salvó a mucha gente de derechas, denunció la violencia revolucionaria y dio muestras de una gran humanidad en circunstancias muy adversas”.
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	Fernando del Rey es un consumado experto en la historia contemporánea de nuestro país, que ha plasmado en libros como Propietarios y patronos (1992), Paisanos en lucha (2008) o Retaguardia Roja (2019), junto a otros de firma compartida.

	Figure
	  Fernando del Rey en el acto de ingreso, junto a José María Barrera 
	  Fernando del Rey en el acto de ingreso, junto a José María Barrera 
	  Fernando del Rey en el acto de ingreso, junto a José María Barrera 
	 
	y Francisco Alía. Foto: Elena Rosa.
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	Severino Fresno

	l pasado 19 de octubre nos dejó Severino Fresno López de la Osa, de 88 años. Fue el primer director del instituto Modesto Navarro en el curso 1966-1967, en un claustro de 10 profesores y 97 alumnos y alumnas. Era hijo de don Severino Fresno Manrique, antiguo maestro del Sagrado Corazón. Descanse en paz.
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	 Luis Miguel García de Mora en Madrid.
	 Luis Miguel García de Mora en Madrid.
	 Luis Miguel García de Mora en Madrid.
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	en la Feria del Libro 
	en la Feria del Libro 

	de Getafe
	de Getafe

	uestro colaborador habitual, Luis Miguel Gª de Mora, participó en la Feria del Libro de Getafe, donde firmó ejemplares de Crónicas de un manchego en Alcalá (Inventa Editores, 2018). El cronista solanero lleva toda su vida cultivando los géneros interpretativos del periodismo, inspirado siempre en su padre, Miguel Gª de Mora.
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	Figure
	 Severino Fresno, primer director del instituto Modesto Navarro.
	 Severino Fresno, primer director del instituto Modesto Navarro.
	 Severino Fresno, primer director del instituto Modesto Navarro.
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	l éxito de la comida solidaria organizada por el Ayuntamiento el sábado 16 de septiembre, con motivo de las fiestas de la Virgen, tuvo su traducción económica para dos asociaciones. La AECC (Asociación Española contra el y AFANION (Asociación deFamilias de Niños Oncológicos) ingresaron los 2.852 los euros recaudados, 1.426 para cada una.
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	Figure
	 Fernando D-Mayordomo -dcha- ofreció una intersante charla.
	 Fernando D-Mayordomo -dcha- ofreció una intersante charla.
	 Fernando D-Mayordomo -dcha- ofreció una intersante charla.
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	una aliada contra 
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	el Alzheimer
	el Alzheimer

	a fisioterapia se ha revelado como una buena herramienta para mejorar la situación de los enfermos de Alzheimer. Por eso, AFAAD celebró el Día Mundial del Alzheimer con una charla alusiva. El fisioterapeuta Fernando Díaz-Mayordomo explicó las bondades del tratamiento físico como complemento del neurológico. La asociación también recaudó 460 euros en una mesa informativa en el mercadillo.
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	 Santiago López entregó los cheques simbólicos a la AECC y AFANION.
	 Santiago López entregó los cheques simbólicos a la AECC y AFANION.
	 Santiago López entregó los cheques simbólicos a la AECC y AFANION.
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	desarrollo personal
	desarrollo personal

	a Asociación de Mujeres reanudó su temporada de cafés-coloquio semanales en su sede de la calle Carrera. Por delante quedan muchas tardes de debate sobre múltiples temas de interés para las socias, y el primero fue el taller de desarrollo personal ‘Salud integral para las mujeres y el empoderamiento femenino’. Está basado en diez sesiones que versan sobre autoconocimiento, flexibilidad o relaciones saludables.
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	Figure
	 Socias durante la asamblea de Afammer.
	 Socias durante la asamblea de Afammer.
	 Socias durante la asamblea de Afammer.
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	El dinamismo 
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	de Afammer
	de Afammer

	ás de 80 socias acudieron a la última asamblea de Afammer. Viajes, cursos, charlas, encuentros gastronómicos o talleres son algunas de las propuestas de la junta directiva para los próximos meses. Un dinamismo que, sin duda, ha permitido aumentar el número de socias hasta casi 400. El balance económico presentado reveló un superávit de unos 5.000 euros.
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	  Responsables del Centro de Terapia Naturales con la presidenta 
	  Responsables del Centro de Terapia Naturales con la presidenta 
	  Responsables del Centro de Terapia Naturales con la presidenta 
	 
	de la Asociación de Mujeres.


	Pan de Trigo rindió 
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	tributo a Sorolla
	tributo a Sorolla

	a figura de Joaquín Sorolla planeó sobre el auditorio de la Casa de Cultura durante la entrega de premios del XXXIII Certamen Literario Nacional de Pan de Trigo, celebrado el 28 de octubre. Se conmemora el centenario de la muerte del insigne pintor valenciano, de modo que la poesía y la prosa se unieron a la pintura en directo, con varios pintores trazando lienzos a medida que avanzaba la velada. Este año se han entregado dos premios de poesía, el primero a Fernando Ugeda por El último soneto, y el segundo 
	L
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	Durante el acto se repartió la publicación n.º 71 de Pan de Trigo, que incluye los trabajos premiados, así como artículos de colaboración de componentes del grupo e ilustraciones de autores locales, salpicadas por la reproducción de cuadros del propio Sorolla. 
	-

	El  CEIP Federico 
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	Romero, Sello de
	Romero, Sello de

	Calidad 
	Calidad 
	eTwinning

	os 23 alumnos y alumnas de 3º de Primaria del CEIP Federico Romero, junto con su maestra, Lola Naranjo Simón, han obtenido un Sello de Calidad Nacional eTwinning por el proyecto “STEAM in Nature”. Se trataba de buscar soluciones a problemas en nuestra vida, utilizando las matemáticas, la tecnología y las ciencias mediante modelos naturales, amén de conocer, proteger y mejorar los ecosistemas y la biodiversidad que nos rodea. Estos Sellos de Calidad Nacional son un reconocimiento al esfuerzo y al trabajo del
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	Homenaje al Día 
	Homenaje al Día 

	de las Bibliotecas
	de las Bibliotecas

	lIES Clara Campoamor rindió homenaje al Día de las Bibliotecas con una interesante charla entre la bibliotecariamunicipal Ramona Serrano Posadas, recién jubilada, y losalumnos 2º de ESO. El objetivo era poner en valor la importancia de la lectura para facilitar el aprendizaje de las distintas asignaturas. “Si los chicos no leen, no pueden estudiar ni comprender las materias”, afirmó. El acto fue presentado por la directora del centro, Chelo Simón. 
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	Figure
	 Un momento del acto de entrega de premios del certamen.
	 Un momento del acto de entrega de premios del certamen.
	 Un momento del acto de entrega de premios del certamen.


	Figure
	  El CEIP Federico Romero organiza muchas actividades relacionadas 
	  El CEIP Federico Romero organiza muchas actividades relacionadas 
	  El CEIP Federico Romero organiza muchas actividades relacionadas 
	con Europa.
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	  Día de las Bibliotecas en el IES Clara Campoamor.
	  Día de las Bibliotecas en el IES Clara Campoamor.
	  Día de las Bibliotecas en el IES Clara Campoamor.
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	La cantera de nuestro folclore
	La cantera de nuestro folclore


	ocío y Sofía representan el presente y, sobre todo, el futuro de la Agrupación Folclórica ‘Rosa del Azafrán’. Son dos de los nuevos valores de la escuela de folclore, que lucha por recobrar impulso. Ilusión no falta en la veterana institución, que este verano ha tenido faena en cuanto a actuaciones. Precisamente GACETA pudo hablar con  las dos niñas que debutaron la noche del 17 de septiembre, con motivo del festival dedicado a la Virgen de Peñarroya. Rocío “culpa” a su abuela: “Bailé una vez con ella y emp
	ocío y Sofía representan el presente y, sobre todo, el futuro de la Agrupación Folclórica ‘Rosa del Azafrán’. Son dos de los nuevos valores de la escuela de folclore, que lucha por recobrar impulso. Ilusión no falta en la veterana institución, que este verano ha tenido faena en cuanto a actuaciones. Precisamente GACETA pudo hablar con  las dos niñas que debutaron la noche del 17 de septiembre, con motivo del festival dedicado a la Virgen de Peñarroya. Rocío “culpa” a su abuela: “Bailé una vez con ella y emp
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	Figure
	 El futuro de la agrupación folclórica pasa por la cantera.
	 El futuro de la agrupación folclórica pasa por la cantera.
	 El futuro de la agrupación folclórica pasa por la cantera.
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	 Las migas contra el cáncer repitieron éxito.
	 Las migas contra el cáncer repitieron éxito.
	 Las migas contra el cáncer repitieron éxito.


	 Presentación del libro 'Tú también cuentas'.
	 Presentación del libro 'Tú también cuentas'.
	 Presentación del libro 'Tú también cuentas'.


	Volcados contra 
	Volcados contra 
	Volcados contra 

	el cáncer
	el cáncer

	os solaneros siempre responden a la llamada de la solidaridad. Volvió a quedar demostrado el domingo 22 de octubre con la celebración de una sesión popular de zumba y de las migas solidarias. Dos tradiciones que tienen como finalidad recaudar fondos para la lucha contra el cáncer. Entre ambas actividades se recaudaron 3.990 euros, a razón de 2.390 del zumba y 1.600 por las migas. Tanto Diego Jesús Mateos-Aparicio, de Nuevo Ritmo, como María Catalina de Lara, presidenta de la AECC, expresaron su gratitud a c
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	Ellas ‘recuperan’ 
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	la historia
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	a Fundación Vicente Ferrer ha logrado su objetivo de publicar el libro Tú también cuentas. Se trata de un mosaico de historias contadas por cuarenta mujeres de La Solana, Tomelloso y Argamasilla de Alba, que recuperan las formas de vivir en el mundo rural. En colaboración con el Centro de la Mujer, la fundación ha logrado recopilar decenas de relatos mediante un taller de escritura previo. El proyecto logra el doble objetivo de plasmar negro sobre blanco esas historias y a la vez dar voz a nuestras mujeres 
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	Figure
	 El Ayuntamiento organizó un fin de fiesta el último día de baño.
	 El Ayuntamiento organizó un fin de fiesta el último día de baño.
	 El Ayuntamiento organizó un fin de fiesta el último día de baño.


	La paradoja de las piscinas de verano
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	aurelio maroto

	ada vez hay más piscinas privadas, pero el uso de las públicas no para de crecer. Esa paradoja se da en La Solana, donde el complejo de piscinas municipales experimentó un nuevo aumento de bañistas durante el pasado verano. Hablen números y callen canas. Las cifras oficiales dicen que pasaron 19.644 personas por la instalación entre junio y agosto. Eso supone 2.000 más que año pasado, que a su vez ya había superado al anterior. En realidad, la temporada se cerró el uno de septiembre, y lo hizo con un novedo
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	El técnico municipal, Cipri Martín-Zarco, declaró a GACETA que llevan varios veranos mejorando el nivel de asistencia a las piscinas municipales. “Llevamos unos años al alza; el pasado fue bastante mejor con respecto al anterior y este año hemos tenido unas dos mil personas más”. En total, en torno a 20.000 bañistas acudieron desde que se abrió la instalación al aire libre el pasado 22 de junio. De acuerdo con esos datos, julio terminó con 8.241 bañistas y agosto con 7.962. A ellos hay que unir los 2.808 de
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	Figure
	Fin de fiesta
	Fin de fiesta
	Fin de fiesta

	La Concejalía de Festejos montó una fiesta acuática para despedir el verano, que resultó un éxito de asistencia. Entre las 4 y las 8 de la tarde del uno de septiembre, los dos vasos se poblaron de atracciones de agua y cientos de bañistas acudieron a la llamada para disfrutar del momento. Una empresa preparó castillos, canoas y celebró gymkanas. Aunque la mayor parte fueron niños de corta edad, tampoco faltaron adolescentes y adultos disfrutando del momento. Un equipo de seis socorristas se ocupó de la vigi
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	 La piscina municipal sigue siendo muy demandado en verano.
	 La piscina municipal sigue siendo muy demandado en verano.
	 La piscina municipal sigue siendo muy demandado en verano.
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	Una ordenanza de solares urbanos más severa
	Una ordenanza de solares urbanos más severa


	 
	 
	Gabriel Jaime

	lpleno ordinario de octubre destacó por el consensoen los puntos del orden del día y los reproches en elapartado de ruegos y preguntas. Hubo acuerdo unánime para modificar la ordenanza reguladora de la limpieza y vallado de solares, que implementará sanciones a aquellos que no cumplan con la norma sube la tasa por limpieza, que podrá llegar hasta los 10 euros por metro cuadrado. Tanto PP como PSOE pidieron colaboración a los ciudadanos para que mantengan sus propiedades con decoro.
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	También se aprobó el incremento del 0,5% a los empleados municipales, de acuerdo con una instrucción nacional para que estos trabajadores no pierdan poder adquisitivo. En este punto, el grupo socialista se interesó por la mejora de salarios de los trabajadores municipales y por las políticas del equipo de gobierno en materia de personal. El concejal de Hacienda y la propia alcaldesa, reprocharon a sus antecesores que no sacaran ninguna oferta de empleo y anunciaron que están inmersos en la contratación de u
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	Otro punto fue el nombramiento del nuevo representante en la Asociación ‘Ruta del Vino de La Mancha’. Será el concejal de Promoción Económica, Santiago López.
	-

	Un hecho llamativo fue que el grupo socialista guardó un minuto de silencio en memoria de las víctimas de violencia de género al término de la sesión.

	Figure
	 Luisa Márquez y Antonio Valiente.
	 Luisa Márquez y Antonio Valiente.
	 Luisa Márquez y Antonio Valiente.


	Figure
	 Un momento del último pleno ordinario.
	 Un momento del último pleno ordinario.
	 Un momento del último pleno ordinario.


	Críticas cruzadas tras cien días de gobierno
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	os primeros cien días de gobierno del Partido Popular al frente del Ayuntamiento trajeron consigo un cruce de declaraciones entre populares y socialistas. En primer lugar, el portavoz del PSOE, Eulalio Díaz-Cano, hizo un balance negativo de estos tres primeros meses. “Hemos vivido un exceso de excusas y de propaganda que busca ocultar el origen de los problemas y la falta de gestión”. “No sabemos el modelo de municipio que quieren”. La respuesta de la alcaldesa llegó pronto, criticando la “desorganización t
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	Figure
	 Eulalio Díaz-Cano y María José Arias
	 Eulalio Díaz-Cano y María José Arias
	 Eulalio Díaz-Cano y María José Arias
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	“Aquí he recibido cariño y me siento en familia”
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	“Aquí he recibido cariño y me siento en familia”

	Felicien Harindintwari ha cumplido un año como vicario del Convento. Ha vivido de todo en su país natal, 
	Felicien Harindintwari ha cumplido un año como vicario del Convento. Ha vivido de todo en su país natal, 
	Ruanda, y lleva seis años en España, donde no ha faltado algún episodio de racismo. Pero en general es 
	feliz en nuestro país, y particularmente en La Solana, donde todo el mundo le llama Feliciano. GACETA ha 
	conocido su historia.


	 
	 
	aurelio maroto

	Si algún día van por Karongi, pregunten por Messi. Pero no, no crean que hablamos del futbolista, sino de un chico del pueblo. Verán, resulta que el joven Felicien le daba bien al balón, se hizo del Barça y alguien decidió bautizarlo como el astro argentino, hasta el punto de conocerlo con ese ‘apodo’. Lo curioso es que, una vez en España, cambió el azulgrana por el blanco y ahora tiene el corazón merengue.
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	Felicien Harindintwary (Karongi, Ruanda, 1975) es un hombre hecho a sí mismo. Hace 6 años que aterrizó en España y en septiembre de 2022 tomó posesión como vicario de la parroquia de San Juan Bautista de la Concepción. Se defiende bien en castellano, aunque aún le cuesta entender algunos giros propios del terreno. Tiene mérito en un tipo que llegó a Alcalá de Henares sin conocer el idioma. “Solo tuve un mes de español intensivo y me costó mucho”, reconoce. Ahora domina inglés, italiano, francés y español, a
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	Infancia, guerra y genocidio
	Infancia, guerra y genocidio

	Atrás en el tiempo quedó una infancia y una primera juventud marcada por el trabajo, el estudio, y también la guerra. “Fui un niño feliz”, asegura el más pequeño de 7 hermanos. Recuerda muy bien cuando trabajaba su propia tierra, dedicándose a la agricultura y al pastoreo. “Con ocho años ya criaba verduras, bananas y patatas y las vendía para ganarme mi propio dinero”. “En Ruanda es así”. Y mientras, al colegio. “Siempre fui buen estudiante”, afirma. 
	-

	Su vena religiosa la cultivó en casa. “Mi familia era muy cristiana, rezábamos, íbamos a misa y empezó a gustarme”. A los 13 años ingresó en el seminario menor de Nyundo, donde estuvo seis cursos. Terminó esa primera etapa formativa en 1994, año del tristemente célebre genocidio ruandés. Conviene recordar que en Ruanda convivían dos grandes etnias: tutsis y hutus. Los primeros apenas representaban el 15%, pero tenían el poder económico, mientras que la mayoría hutu era más humilde y estaba sometida. Pero co
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	Su formación católica siguió en los seminarios mayores, donde estudió nueve cursos más, hasta que fue ordenado el 27 de julio de 2002, con 27 años, en su parroquia de Birambo. Los siguientes quince años de trabajo pastoral los pasó en tres parroquias más: Nyange, Mubuga y Busasamana. Pero un buen día recibió la llamada de su obispo: “Te vas a España”. Era uno de los cinco destinos posibles junto a Italia, Bélgica, Francia o Alemania. Hizo la maleta y cogió un avión a Barajas. Llegó a Madrid un caluroso 15 d
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	El siguiente paso era aceptar otro destino o volver a Ruanda. Felicien nos pide no revelar qué prefería: “Somos misioneros y tenemos voto de obediencia”, aunque añade con sorna que “siempre hay que negociar un poquito”. O sea, es fácil deducir que no le disgustaba seguir en España. Entonces lo destinan a Mestanza, un pequeño pueblecito de Ciudad Real, cercano a Puertollano. Allí, al frente de la parroquia de San Pantaleón, conoció más la realidad de la España rural.
	-
	 
	-

	A esas alturas ya dominaba el idioma y no tenía problema en la iglesia. “Las misas son iguales en todos los países”, subraya, aunque no era fácil compaginar su ministerio en cinco pueblos a la vez, a cuál más pequeño: Mestanza, Hinojosas, Cabezarrubias del Puerto, Solana del Pino y El Hoyo. “Daba misa dos o tres días a la semana y a veces no había casi nadie en la iglesia”. Solo estuvo un año, porque en el verano de 2022 le anunciaron su nuevo traslado. Destino: La Solana. 
	Cuestión de confianza
	Cuestión de confianza

	Felicien llegó en las fiestas de la Virgen de Peñarroya y su color de piel no pasó desapercibido. “Por aquí no abundan los curas negros”, nos dice en tono jocoso. Pero se adaptó pronto y nunca se sintió fuera de sitio. “Me había dicho el obispo que La Solana era un pueblo grande, con gente buena, que ayuda en la parroquia y me encontré eso mismo”. No le gusta hablar de racismo y de si en España ha vivido algún tipo de discriminación, aunque sí reconoce que ha sentido esa sensación de forma esporádica. “Lo n
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	No es quien para decir cuánto tiempo estará en La Solana y sabe que una llamada lo puede trasladar quién sabe dónde. Sin embargo, confiesa que ahora mismo no quiere moverse. “Estoy de maravilla, la gente me trata muy bien y me llevo bien con mis compañeros”. No es raro verle pasear a lomos de su bicicleta por el camino de San Isidro o por la sierra del Cristo. El deporte es uno de sus hobbies, igual que la música. “En el coche suelo poner Cadena Dial”. Y, por supuesto, no rechaza una caña en la plaza y disf
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	 En la parroquia donde trabajaba.
	 En la parroquia donde trabajaba.
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	Figure
	 Felicien, junto al pórtico del Convento.
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	 Felicien, junto al pórtico del Convento.


	El cura del “Ea, galán”
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	El cura del “Ea, galán”

	Felicien vuelve a Ruanda cuando puede, como hizo en agosto. Ahora es una tierra en paz, al contrario que en países vecinos, donde la guerra acecha. Sus padres fallecieron, pero allí viven sus hermanos, con los que mantiene el vínculo. Karongi sigue siendo el lugar donde comenzó todo, donde crecieron sus sueños, donde aprendió la dureza del trabajo desde niño y donde vivió la realidad de una guerra. Nadie puede darle lecciones de nada. En esa aldea remota sigue siendo Messi, el delantero goleador que destaca
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	 En sus tiempos de futbolista en Karongi.
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	 En sus tiempos de futbolista en Karongi.
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	El éxito de 
	El éxito de 
	El éxito de 
	leer jugando

	asi noventa niños y niñas completaron la guía lectora del verano, organizada por la Biblioteca Municipal. Un récord de participación que demuestra la utilidad de esta actividad estival. “Ha sido un año boom”, reconocía la bibliotecaria Genoveva Jaime, que también destacaba la participación de niños de más edad, “quizás porque proponemos un tema libre”. Han completado la guía chavales de entre 5 y 13 años. En la entrega de premios actuó el cuentacuentos Juan Villén con El tesoro del pirata.
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	 Niños de la guía lectora del verano.
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	Una programación 
	Una programación 
	Una programación 
	‘mediática’

	edia docena de espectáculos conforman la programación cultural de otoño del Área de Cultura, todos en el ‘Tomás Barrera’. Al cierre de este número de GACETA ya se han consumido dos. Por un lado, Adiós, Peter Pan, una entretenida función familiar de títeres y actores, escenificada el 30 de septiembre. Y por otro, La curva de la felicidad, una comedia costumbrista protagonizada por el mediático Gabino Diego, que llevó a 400 espectadores el 7 de octubre. Aún quedan cuatro propuestas hasta el 2 de diciembre, co
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	 Cuadro ganador en el concurso de pintura rápida.
	 Cuadro ganador en el concurso de pintura rápida.
	 Cuadro ganador en el concurso de pintura rápida.


	Rapidez y talento
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	lXI Concurso de Pintura Rápida se trasladó dela feria al sábado de la Virgen. Solo reunió a siete artistas, aunque todos demostraron su talento.En categoría nacional ganó Feliciano Moya Alcaide con un cuadro de la torre entre nubes y claros, mientras que Gregorio Delgado se adjudicó la categoría local con una pintura del Pozo de Santa Inés. El solo hecho de verlos pintar en plena calle ya es un espectáculo.
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	 Los actores de 'La curva de la felicidad' en el Tomás Barrera.
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	 Los colegios solaneros pierden músculo.
	 Los colegios solaneros pierden músculo.
	 Los colegios solaneros pierden músculo.


	La sangría continúa
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	Los centros educativos de La Solana iniciaron el curso 23-24 con una nueva caída de matrículas. 
	Los centros educativos de La Solana iniciaron el curso 23-24 con una nueva caída de matrículas. 
	Span
	Desde el curso 99-2000, hay 700 alumnos menos en las aulas de Infantil y Primaria.


	 
	 
	aurelio maroto

	os ocho colegios de Infantil y Primaria de La Solana –siete públicos y un concertado- arrancaron el curso 2023-2024 con un total de 1.193 alumnos en sus aulas, 43 menos que el anterior. Es una tendencia a la baja que se mantiene constante desde el curso 1999-2000, cuando el contingente llegó a 1.893 alumnos. Es decir, las aulas solaneras han perdido 700 niños en los últimos 25 años, con la particularidad de que hay dos colegios más.
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	En los institutos se observa una tendencia similar. Ya son menos de mil los chicos y chicas que pueblan sus aulas, sumando ESO, Bachillerato y Formación Profesional. Para este curso, el IES Modesto Navarro inició las clases con 643 matrículas, incluidos los ciclos de Atención a la Dependencia y Sistemas Microinformáticos de FP. Por su parte, el IES Clara Campoamor empezó con 340 matrículas. Más allá del aspecto cuantitativo, ambos centros van a implementar importantes proyectos y programas educativos a lo l
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	 El IES Modesto Navarro incluye dos ciclos medios de Formación Profesional.
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	Los institutos rozan el millar de alumnos
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	a mengua de alumnos en los colegios de educación infantil y primaria de La Solana tiene ya su traducción en los dos institutos de secundaria. Aunque leve, el número de matrículas ha vuelto a bajar para este curso 2023-2024. En términos globales, los datos facilitados por ambos centros revelan un descenso de diez alumnos respecto al año pasado, que a su vez había bajado por primera vez del millar.
	a mengua de alumnos en los colegios de educación infantil y primaria de La Solana tiene ya su traducción en los dos institutos de secundaria. Aunque leve, el número de matrículas ha vuelto a bajar para este curso 2023-2024. En términos globales, los datos facilitados por ambos centros revelan un descenso de diez alumnos respecto al año pasado, que a su vez había bajado por primera vez del millar.
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	También se observa un descenso más acusado en el IES Clara Campoamor, que pierde 18 estudiantes, aunque en todo caso no compensa el aumento que vuelve a experimentar el IES Modesto Navarro, con 8 alumnos más. Conviene tener en cuenta, eso sí, que este último centro ofrece dos ciclos medios de Formación Profesional (Atención a Personas en Situación de Dependencia y Sistemas Microinformáticos y Redes) que aglutinan a 68 estudiantes, 5 más que el curso anterior.
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	Con la vista puesta en Europa
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	Pero al margen del número cuantitativo de alumnos en sus aulas, los dos institutos mantienen un alto grado de compromiso con distintos proyectos educativos, en parte con la vista puesta en Europa. Por ejemplo, el IES Clara Campoamor seguirá impulsando sus ya habituales planes de lectura, digitalización, igualdad y convivencia, amén de los programas Erasmus (casi una treintena de alumnos viajarán a centros de otros países), Etwinning (en colaboración con otros centros para impulsar el trabajo online y los id
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	La cooperativa Santa Catalina apenas molturó un 4% menos
	La cooperativa Santa Catalina apenas molturó un 4% menos


	 
	 
	Gabriel Jaime

	a Cooperativa Santa Catalina ha molturado 36 millones de kilos de uva en esta última campaña de vendimia. Supone un 4% menos que el año pasado, una caída muy inferior a la bajada general de la cosecha, que en algunas zonas ha sido hasta un 30% menor. Además, ha llegado un fruto incluso de mejor calidad. Pedro José Martín-Zarco, presidente de la entidad, se ha mostrado muy satisfecho por la confianza que han depositado los socios una vez más. “Su respuesta ha sido excelente y al final nos hemos plantado en l
	L
	-
	-
	-
	-
	-

	El fruto recibido ya se está transformando en los distintos vinos de la bodega y con alguna novedad. “Tendrán la misma línea y calidad que los que venimos elaborando e incorporaremos la mistela como nuevo producto”. Tampoco descarta el nacimiento de algún rosado ecológico, “algo que está por definir”, apostilló. En relación a los precios, el presidente también se mostró optimista, aunque reconoce que pueden fluctuar durante el año. “Actualmente tenemos más operaciones que el año pasado y con unos precios má
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	La sequía condiciona la campaña 
	de aceituna
	De cara a la campaña del olivo, todo va a depender de cómo se comporte el clima en estas semanas previas. “La aceituna se está arrugando y tiene poca grasa por los efectos de la sequía”. “Vamos a confiar en las ansiadas lluvias y entonces planificaremos mejor”. Al igual que en vendimia, el presidente también confía en la predisposición de los socios a la hora de llevar sus cosechas a  su cooperativa.
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	Ganadera y mujer, desafío doble
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	a Solana ejerció como epicentro nacional de la ganadería gracias a un encuentro que reunió a casi una treintena de mujeres ganaderas de toda España. La iniciativa partió de la solanera Ramona Lara, ganadera con más de 20 años en el sector que pertenece a Ganaderas en Red, un foro que busca debatir y aunar esfuerzos. El Ayuntamiento, a través del Centro de la Mujer, colaboró con una visita guiada por los enclaves más emblemáticos de la ciudad.
	a Solana ejerció como epicentro nacional de la ganadería gracias a un encuentro que reunió a casi una treintena de mujeres ganaderas de toda España. La iniciativa partió de la solanera Ramona Lara, ganadera con más de 20 años en el sector que pertenece a Ganaderas en Red, un foro que busca debatir y aunar esfuerzos. El Ayuntamiento, a través del Centro de la Mujer, colaboró con una visita guiada por los enclaves más emblemáticos de la ciudad.
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	Una situación complicada
	Ramona Lara tiene 37 años y es ganadera desde los 15. Le viene de tradición familiar y todos los días se levanta a las 5,30 de la mañana para atender al ganado, que nunca espera. Consciente de que trabaja en un mundo de hombres –apenas son 200 mujeres ganaderas en toda España y solo 6 en Castilla-La Mancha-, reconoce que el sector atraviesa un momento complicado. “Entre sequías y enfermedades, la situación es complicada”, reconoce. GACETA ya le dedicó un amplio reportaje hace justo un año, donde admitió que
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	 Encuentro de mujeres ganaderas.
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	La Gaceta Deportiva
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	 Aquí lo vemos, sentado, junto a sus compañeros de equipo.
	 Aquí lo vemos, sentado, junto a sus compañeros de equipo.
	 Aquí lo vemos, sentado, junto a sus compañeros de equipo.


	“La pesca es mucho más dura de lo que se cree”
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	Pedro suma y sigue. Tras más de una década en la élite de la pesca deportiva, codeándose con los mejores 
	Pedro suma y sigue. Tras más de una década en la élite de la pesca deportiva, codeándose con los mejores 

	del mundo, ha rematado una de sus más brillantes temporadas. Acaba de ir a su tercer mundial y a otro 
	del mundo, ha rematado una de sus más brillantes temporadas. Acaba de ir a su tercer mundial y a otro 

	Campeonato de España. GACETA ha hablado con él. 
	Campeonato de España. GACETA ha hablado con él. 


	 
	 
	Gabriel Jaime

	i la pesca deportiva tuviera la misma repercusión que el fútbol, Pedro García de Mateos Sevilla sería algo así como Gavi, Carvajal o Rodrigo, por mencionar algunos de los jugadores más mediáticos de nuestro país. Si lo hacemos paralelo con el atletismo, podríamos decir que este pescador de alta competición tiene muchas similitudes con sus paisanas Paula Sevilla y Hermi Parra. Los tres son excelentes deportistas que van coleccionando medallas y trofeos en todos los campeonatos que disputan. Sobresalen a nive
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	Coincidiendo con la romería al castillo de Peñarroya, nuestro campeón se desplazó a tierras aragonesas para disputar la LXIX edición del Campeonato del Mundo de Agua Dulce. Las localidades de Mequinenza y Fayón, acogieron el evento que reunió a más de un centenar de pescadores de veintitrés países. El embalse de Ribarroja, tiene unas características muy singulares porque hace unas décadas se introdujeron especies que no había en España (bremas, siluros, luciopercas, alburnos…) “Hay una cantidad enorme de pe
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	Pedro fue uno de los seis integrantes del combinado nacional. Tres estaban clasificados directamente y otros tres los decide el comité entre los primeros de alta competición. “Mi fuerte es la pesca física y yo fui uno de los elegidos por las condiciones del torneo.”, subraya. España quedó en un agridulce quinto puesto, a sólo cuatro puntos del metal. “Nos quedamos con esa espina, y precisamente fue mi zona la que nos mató”, apostilló. Era un nuevo espacio habilitado que resultó bastante irregular para la pe
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	Este ha sido su primer mundial a título individual, aunque anteriormente había participado en otros campeonatos del mundo con su club Nuestra Señora del Prado de Talavera. Croacia y Serbia fueron sus destinos entonces y ya tienen un puesto asegurado en el mundial de Eslovenia 2024. Lleva mucho tiempo en la élite de este deporte, en lo que se denomina ‘alta competición’. Un estatus al que se llega tras finalizar en los puestos de privilegio en el Campeonato de España. “Esa condición la cogí hace unos años, l
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	A mediados de octubre participó en el 54º Campeonato de España  disputado en Mérida. Allí se reunieron 108 pescadores de trece comunidades autónomas. Pedro ganó la medalla de oro por equipos con la selección de Castilla la Mancha y finalizó cuarto a nivel individual. Un punto le separó del bronce y dos de la plata, pero esa medalla ‘de chocolate’ tenía un premio extra: le sirvió para ser el segundo clasificado de ‘alta competición’ y obtuvo el billete directo para el próximo mundial que se celebrará el próx
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	Reconoce que está viviendo un momento álgido y quiere más. “Voy cumpliendo años, pero estoy físicamente muy bien y cada vez tengo más experiencia”. Recalca que es un deporte duro, “más de lo que piensa mucha gente”, con jornadas maratonianas de entrenos y una profunda dedicación. El apoyo incondicional de su familia es imprescindible para continuar haciendo lo que más le gusta. Mientras siga ‘pescando’ más medallas, siempre tendrá un lugar asegurado en estas páginas de GACETA
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	Figure
	 Pedro posa con sus capturas. 
	 Pedro posa con sus capturas. 
	 Pedro posa con sus capturas. 
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	a las dudas
	a las dudas

	lnuevo CF La Solana pasó de la euforiatras lograr 8 puntos en las primeras cuatrojornadas a cero en las cuatro siguientes. Alcierre de este número, los amarillos siguen cuatro puntos por encima del descenso, aunque llegaron a estar en puestos de play-off. La escasa puntaría y una alarmante plaga de lesiones está lastrando a la plantilla de Armindo, de por sí corta. Más allá del debate sobre la idoneidad del nuevo proyecto, conviene ser pacientes y evitar valoraciones extremas para un lado o para otro. La me
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	Otro arranque  
	Otro arranque  
	en falso

	linicio de temporada del Quesos La Casota-FF La Solana recuerda mucho al del añopasado. El equipo no hace goles y los puntos llegan con cuentagotas. De momento, el plantel liderado por Manuel Fernández en el banquillo ha comenzado regular, a pesar de los cambios profundos en  la plantilla, repescada a última hora en Segunda RFEF. Al menos, la Copa de la Reina nos dejó un FF La Solana-Eibar en segunda ronda. Queda esperar y confiar en que la situación se enderece, entre otras cosas porque el objetivo era no 
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	El FS La Solana 
	El FS La Solana 
	se reinventa

	lFS La Solana lucha por sobrevivir y acaba de iniciar un nuevo camino. El equiposenior ha desaparecido después de 32 añoscompitiendo sin interrupción, con temporadas notables en la antigua División de Plata. Lejos queda aquel mes de septiembre de 1991 con el primer partido en la pista del Aeromundo de Albacete y los primeros partidos en el viejo ‘poli’ del Convento. Toca reinventarse y una nueva directiva trabaja desde la base, con la escuela y un equipo juvenil en el grupo I de Liga Autonómica. A veces es 
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	Figure
	 El CF La Solana rindió homenaje a Daniel Peinado, directivo recientemente fallecido.
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	 El CF La Solana rindió homenaje a Daniel Peinado, directivo recientemente fallecido.


	Figure
	 Foto final partido FF-Eibar 11-10-23.
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	 FS La Solana juvenil.
	 FS La Solana juvenil.
	 FS La Solana juvenil.
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	Dos solaneros 
	Dos solaneros 

	frente a frente
	frente a frente

	os solaneros frente a frente en la Liga Hypermotion. Otro hito de nuestro deporte. Iván Romero y Fran Manzanara coincidieron en el partido de liga entre el Levante y el Racing Ferrol el 16 de octubre. Distinta camiseta y un mismo corazón. El sentimiento galán corre por sus venas. Ojalá vuelvan a coincidir, si puede ser en Primera División.
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	Pádel para toda 
	Pádel para toda 

	la familia
	la familia

	l club de pádel Los Galanes celebró la segunda edición de ‘Pádel in Family’, una cita tan peculiar como exitosa, que reunió a 56 parejas en vísperas de la romería de nuestra patrona. Solo el mal tiempo del sábado impidió completar un torneo donde participó gente de toda edad y ambos sexos.
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	Con el fútbol de cantera
	Con el fútbol de cantera

	l CF La Solana organizó el 12 de octubre un nuevo torneo para niños. La participación de varios equipos, tanto locales como de otros municipios, congregó a un gran número de espectadores en el anexo de La Moheda, la mayoría familiares de los chiquillos. Lo de menos fue el resultado deportivo.
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	Juntos por la 
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	integración
	integración

	l Doña Ramoncita-CB La Solana también impulsa los valores de integración e igualdad. Aquí vemos al primer equipo de Liga EBA junto a chicos y chicas del Centro Ocupacional ‘Virgen de Peñarroya’, que animan en cada partido al equipo en el pabellón ‘Antonio Serrano’.
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	 Fran e Iván en el partido entre el Racing Ferrol y Levante.
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	Figure
	 Uno de los partidos del pádel in family.
	 Uno de los partidos del pádel in family.
	 Uno de los partidos del pádel in family.


	Figure
	 Público durante el torneo de niños en La Moheda.
	 Público durante el torneo de niños en La Moheda.
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	Figure
	 El Doña Ramoncita-CB La Solana ha dado un paso adelante.
	 El Doña Ramoncita-CB La Solana ha dado un paso adelante.
	 El Doña Ramoncita-CB La Solana ha dado un paso adelante.


	Marina Jiménez, 
	Marina Jiménez, 
	Marina Jiménez, 
	 
	la policía atleta

	o de nacimiento, pero sí de sentimiento. Marina Jiménez Castaño (29) lleva con orgullo que toda su familia sea solanera y GACETA trae a sus páginas el logro deportivo que consiguió hace poco en los Juegos Europeos de Policías y Bomberos 2023, celebrado en Torrevieja. Ganó el oro en 1.500 y 800 metros lisos. Casi nada. Ella es Policía Nacional destinada en Madrid y disfrutó, no solo con sus medallas, sino con la experiencia y el compañerismo de la que considera su segunda familia. Tal vez no sea casual que M
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	Cuatro de 

	una tacada
	una tacada

	uma y sigue, La foto es llamativa por sí misma, pero retrata muy bien lo que Pedro Juli Moreno ha conseguido. Son sus cuatro medallas cosechadas en el Campeonato de Europa Máster de Pescara (Italia). Ganó la plata en 1.500 y 800 metros y se colgó el bronce en cross, donde sumó también otra plata por equipos. El atleta solanero está viviendo una segunda juventud, sin duda, y mientras el cuerpo responda no va a parar.
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	La irrupción 
	La irrupción 

	de Mercedes 
	de Mercedes 

	Santos-Orejón
	Santos-Orejón

	ercedes Santos-Orejón es otra de las perlas que están surgiendo en la prolífica cantera del atletismo solanero. Tras una temporada en la que ya dio muestras de su calidad, el pasado 7 de octubre dio un paso más adelante al conseguir el quinto puesto en el Campeonato de España de Selecciones Autonómicas sub-16. Mercedes terminó entre las mejores en la final de 1.500 obstáculos, con un registro de 5.36.46. Toca ser prudentes, pero su progresión está siendo imparable.
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	Figure
	 Marina, tras su logro.
	 Marina, tras su logro.
	 Marina, tras su logro.


	Figure
	 Pedro Juli con sus cuatro medallas en Radio Horizonte.
	 Pedro Juli con sus cuatro medallas en Radio Horizonte.
	 Pedro Juli con sus cuatro medallas en Radio Horizonte.


	Figure
	 Mercedes Santos-Orejón en la carrera del Campeonato de España.
	 Mercedes Santos-Orejón en la carrera del Campeonato de España.
	 Mercedes Santos-Orejón en la carrera del Campeonato de España.
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	Hoy he vuelto a pasar por aquel camino verde...” rezaba un edulcorado bolero que cantaba Angelillo -no el solanero, sino el de Vallecas- que compuso Carmelo Larrea a mediados de los cincuenta, y que mi madre entonaba distraída cuando hacía sábado.
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	Viene este asunto a cuento porque cada vez que vuelvo a mis orígenes, a La Solana, aprovecho para darme una vuelta por la serena paz de la placita de El Cristo. Y es que le tengo un débito natural ya que soy, por lado paterno, cuarterón de cristeña. 
	-

	Lo triste es que me aflijo en la visita; y es que yendo allí por la carretera que cruza el ahora vacío y árido cauce del río, me agobio viendo cómo está: La ceñuda postal de un wadi sahariano. Una zanja áspera y parduzca; ribeteada de juncales marchitos, espadañas romas, carrizos y maraña seca. Vamos, el fatal contraste con lo que canta el “camino verde” de la tonadilla. Copla que perifraseo, ahora, al combinar ese verde camino con aquel riachuelo verde que fue el Azuer de mis lejanos días adolescentes.
	-
	-

	Uno, que fue mal ciclista pero fino explorador, rondó en vacaciones -eso sí, con paso algo lerdo y manso golpe de pedal- por los lugares que el río urdía con su tornadizo zigzagueo entre junqueras crecidas tras los sotos de ribera. Enclaves como el cristeño Molino de los Moros, Marantona, la noria/huerta de Casa Sagasta -antes del pantano-, la Mina, el Cubo, el Puerto; incluso deduje que Los Palacios, más que casa de labor, fue mutatio o posta romana que amparaba a quienes cruzaban tan desoladas tierras.
	-
	-
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	No cejó ahí mi empeño de rastreador zangolotino y empecé, yéndome aguas abajo del río, a buscar adónde quedaba la fértil huerta que mi tío Gabriel cultivó durante años; y es que para mí estaba, según recuerdo, frente a unos álamos y a medio camino entre la carretera del Cristo y la de Valdepeñas. Ni que decir tiene que busqué y rebusqué el  pequeño azud huertano que consentía bañarnos hasta pasada la Feria -frenando el río con el portillo- e inundarliños de matas de guindillas, pepinos ycalabacines; pimient
	-
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	Y vuelvo al engolado bolero de Angelillo, que canta “La fuente se ha secado...” y eso sí que ha sido premonitorio para nuestro río; ya que no queda ni rastro de lo verde que fue. Supongo que, como siempre, la culpa no la tendrá nadie pero esa derrama fluvial sí la pagaremos todos. Por cierto, ¿Se sabe que nuestro Azuer llegó a beneficiar, con su párvulo caudal, una cuarentena de azudes para molinos harineros? Lo hizo tanto con los de aceña como con los de rodezno y regolfo. Y, ¿por qué se llama Azuer? Es un
	-
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	Uno, en su condición de solanero irredento, se aplica y ocupa -desde lejos- en estar al tanto de los resuellos culturales que afectan a nuestra ancestral herencia laminitana. Y es que ese registro de “estar al tanto de lo mío” lo aprendí -y me lo aplico-, en esta Cataluña donde habito; vanguardia otrora del afán de progreso y libertad, pero que, ahora, rezuma carácter aldeano, anejo al colérico talante entre victimista y arrogante.
	-
	 
	-

	Vuelvo a la canción y, ésta, se revela como un verso profético de marchito y triste final “...aquel “riachuelo” verde que por el valle se pierde”. Y es que en él se resume porqué, hace sesenta y cinco años, un creador de melifluos boleros pudo ceñirse tanto al infortunio de un río. Un avieso augurio del que nos advertía el compositor; ya que  hasta yo perdí la idílica visión del riachuelo al cruzarlo yendo a San Carlos del Valle. Supongo que Larrea y Angelillo nada sabrían del Azuer. Ni de su ulterior zozob
	-
	-
	-
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	Jesús Velacoracho Jareño
	Vilafranca del Penedès

	Figure
	 Río Azuer a su paso por el Puerto Vallehermoso.
	 Río Azuer a su paso por el Puerto Vallehermoso.
	 Río Azuer a su paso por el Puerto Vallehermoso.


	Figure
	Nacer en Cataluña, con sentimiento manchego
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	Figure
	 Vicky Montalvo junto a sus padres en la Plaza Mayor.
	 Vicky Montalvo junto a sus padres en la Plaza Mayor.
	 Vicky Montalvo junto a sus padres en la Plaza Mayor.


	espués de leer las cartas al director de Jesús Velacoracho, en el nº 300 de la Gaceta, y de Sebastián Gertrúdix, en el nº 301, me animo a contar mi experiencia. Mis padres emigraron a Barcelona a finales de 1951 con mi hermano mayor, de casi 2 años, y mi madre embarazada de mí. Venia mi padre con recomendación para trabajar en la compañía de Tranvías de Barcelona (actualmente TMB). Si se emigraba sin trabajo era posible que te montaran de vuelta en el mismo tren. El primer problema para ellos fue encontrar 
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	 Mi padre, Antonio Montalvo Alfonsillo, trabajó toda su vida en la compañía TMB, pero en los inicios difíciles en dos sitios más. Mi madre, Concepción Molina, nacida en Infantes, atendía su hogar y trabajaba en una tienda de comestibles. Fueron años difíciles. No estaba permitido hablar ni enseñar catalán, pero quizás como rebeldía, en las casas entre amigos, en los comercios y en la calle se hablaba catalán. A mí y a los de mi generación no nos enseñaron a escribirlo, pero actualmente me animo a hacerlo.
	-
	-
	-
	-

	texto_general
	Para mis padres, sus vacaciones eran ir a La Solana, donde tuvieron casa propia. Para sus amigos catalanes, mis padres eran ‘los manchegos’, y cuando llegaba a La Solana, para amigos y parientes era el catalán. El resultado final es que en mi familia de Barcelona y provincia todos hablamos catalán, y así lo hacemos cuando nos juntamos mi marido, mis dos hijos y mis dos nietos.
	-
	-
	-

	El castellano es la cuarta lengua más hablada en el mundo, solo por detrás del inglés, mandarín e hindi. Lo hablan 550 millones de personas, no necesita especial protección y menos en base a anular otras lenguas como el catalán. Ninguna sobra y todas enriquecen al individuo poder hablar más de una lengua. Este tema de las lenguas es cultural, de educación y NO político, así que no nos dejemos manipular por los que están a la caza de votos y vivir la experiencia de cómo vivimos y convivimos en Cataluña.
	-
	-
	-

	Mi hijo se ha casado recientemente y lo primero que hizo con su prometida, hoy esposa, fue enseñarle las tierras manchegas de sus abuelos,  aunque explicado en catalán. Un ejemplo de convivencia y hermanamiento es Riudoms (Tarragona) con La Solana. Me siento orgullosa del legado y del esfuerzo de mis padres, que ahora en mi plena jubilación me permite tener una vida plácida para leer muchos libros, tanto en castellano como en catalán, pues amo la lectura.
	-
	-
	-
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	Agradezco a la Gaceta poder recibir la revista que ya recibían mis padres. Es una oportunidad de mantener el vínculo con mis orígenes.
	-

	Vicky Montalvo Molina
	Cardedeu (Barcelona)

	: 
	: 
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	AGRADECIMIENTOS

	• La familia de Miguel Jesús Moreno Naranjo quiere agradecer al pueblo el apoyo recibido. Se ha volcado con sus muestras de cariño ante un dolor inmenso porque se ha ido demasiado pronto una persona excelente, un ángel que jamásolvidaremos. Miguel, vivirás por y para siempre en nuestros corazones.
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	• La familia de Juan Manuel Sánchez-Valdepeñas Sánchez, fallecido el 5 de septiembre, agradece las condolencias, apoyo  y muestras de cariño que nos han manifestado por su reciente fallecimiento. Gracias de todo corazón.
	• La familia de Juan Antonio Cañadas Almarcha, fallecido el 30 de septiembre, agradece todas las muestras de condolencia y apoyo recibidas. Muchas gracias a todos.
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	• La familia de Mª Paz Castaño López de la Vieja, fallecida el 8 de octubre, desea expresar su gratitud por las innumerables muestras de cariño recibidas. Nos hemos sentido muy reconfortados por ello. Muchas gracias de corazón.
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	• Petra Castaño Plaza, hija de Caridad Plaza Guerrero, agradece a todos los que acompañaron en el último adiós a mimadre, y en especial a la Residencia ‘Rosa del Azafrán’. Han sido 104 años bien vividos. Madre, descansa en paz.
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	Recordamos a nuestros lectores que las cartas enviadas a GACETA no podrán exceder de un folio a dos espacios, mecanografiado. Deben venir firmadas y acompañas por una fotocopia del DNI del autor, o persona que se responsabilice de su contenido. Esta revista se reserva el derecho a no publicarlas, resumirlas o extractarlas. 
	-
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	os dice la propietaria de esta foto que los que aparecen están disfrutando de un guateque, fiesta típica de los años 60 donde se comía, se bebía y, sobre todo, se bailaba. En esta imagen, un nutrido grupo de solaneros miran a la cámara mientras celebran uno de esos guateques. Entre los que aparecen, la propietaria de la foto reconoce a Jesús Serrano de la Cruz (con una botella de Marie Brizard). De los que están sentados, justo en el centro, Francisca García-Cervigón Serrano de la Cruz, y a su derecha se en
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	Figure
	lparque municipal ha sido, y sigue siendo,lugar de encuentro para pasear, charlar, o incluso impulsar amoríos de juventud. Seguroque estos jóvenes que ven en la imagen frecuentaron nuestro parque para todas esas cosas. Están en una de las parcillas, sentados en una tarde de asueto, la mayoría con chaqueta y corbata, que por entonces era una indumentaria habitual en nuestros jovenzuelos. Estamos a principios de los años 60. La cuadrilla la forman, arriba y de izquierda a derecha: Manolo Romero, José Alhambra
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	Figure
	ace pocas semanas se celebró la romería a la Virgen de Peñarroya, un peregrinaje ancestral para los solaneros, que acuden en busca de su patrona cuando llega septiembre. Aquí tenemos a un grupo de romeros en los años 70, merendando bajo un toldete junto al castillo. De pie, vemos a José Antonio Cañadas, Ascensión Gómez-Pimpollo, Jorge Cañadas y Juan Rodríguez-Brusco. En el extremo derecho, sentada, asoma Josefa Gómez-Pimpollo.
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	e aquí una familia solanera de lo más típica, que posa para la cámara en su domicilio. Eran los años sesenta y quizás en ese momento no sabían que tendrían que emigrar a buscar un mejor futuro fuera de su pueblo natal. Tal es el caso de esta familia, Izquierdo López, que en el año 1974 hizo la maleta y se marchó a Torrejón de Ardoz (Madrid). En esta foto aparecen en su patio de la casa familiar en la calle Cirujeda, junto a aquellos típicos macetones y las no menos clásicas pilistras. Ellas son Águeda y Gab
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	incuenta y cuatro años largos tiene esta fotografía. Era el 25 de julio de 1969, día de Santiago. Y qué mejor que la onomástica del patrón para premiar a otro Santiago, en este caso nuestro laureado poeta Santiago Romero de Ávila García-Abadillo. He aquí el momento en el que lee su trabajo La Solana, presente y futuro, que ganó el certamen de prosa en el concurso de feria. Fue su primer premio literario. Desde entonces, su pluma se fue extendiendo por toda España, dejando su impronta de escritura fértil y r
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	a Solana ha sido -y sigue siendo- el municipio donde más hoces se producían de toda España. Pocas hoces que no fueron solaneras segaban la mies de Andalucía, la huerta valenciana o el tabaco extremeño, por cintar algunos destinos. Aquí tienen una de aquellas fraguas de antaño, en concreto la de Ramón Santos-Olmo G-Pimpollo “Marquitos”, situada en la calle Alhambra, hacia los años 40 del siglo pasado. Producían la marca El Gallo, que fundó a finales del siglo XIX Vicente Santos-Olmo Barrera. Aquellas fraguas
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	Tomás Barrera, la zarzuela 
	Tomás Barrera, la zarzuela 
	Tomás Barrera, la zarzuela 

	y los cantos regionales
	y los cantos regionales


	ace veinte años, en 2003, se inauguraba en La Solana el Teatro Tomás Barrera Saavedra, nombre escogido en homenaje al compositor de zarzuelas natural de este pueblo. En 1986 se le había dedicado una calle en el centro de la localidad, concretamente la calle Don Jorge, ya que en el número 8 nació el 13 de febrero de 1870. Recibió sus primeras lecciones musicales del organista de la iglesia de Santa Catalina, Diego del Rey. Más tarde se examinó por libre en el Conservatorio de Madrid. Asistió a clases de armo
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	Ya con el título, regresó a La Solana y por deseo de su madre, que lo quería tener cerca, opositó a la plaza de organista de Manzanares, cuyas pruebas se celebraron en Ciudad Real, quedando el número uno. Pero sus deseos seguían otro camino, así que decidió trasladarse a Alicante, donde trabajó en un almacén de instrumentos musicales y lo compaginaba con los estudios de violín y piano en la Escuela de Música y Declamación. En 1895 obtuvo el primer premio en la especialidad de armonía en la Escuela Nacional 
	-
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	El compositor Ruperto Chapí lo colocó en la orquesta del Teatro Apolo, donde el 26 de enero de 1900 estrenó como compositor la zarzuela ¡A cuarto y a dos!, en colaboración con Rafael Calleja. Y en este mismo año estrenó otras tres obras: Tiempo revuelto, La señora capitana, y El fondo del baúl. El 15 de julio de 1905 estrenó en el Teatro de la Zarzuela una de sus obras más emblemáticas, Emigrantes, que contiene la famosa romanza Adiós Granada, conocida popularmente como “Granadinas”, grabada en 1916 por el 
	-
	-
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	-

	Adiós, Granada, Granada mía,
	ya no volveré a verte más en la vida.
	Ay, me da pena
	vivir lejos de tu vega
	y del sitio en que reposa
	el cuerpo de mi morena.
	No se olvidó el compositor de su tierra manchega, la obra El carro de la muerte (1907) tiene inspiración quijotesca, en la zarzuela La hija del mar (1912) con la canción del trillador evoca labores del campo: 
	-
	-

	Poco a poco se siegan los trigos;
	poco a poco se trilla la mies;
	poco a poco se lleva al granero
	poco a poco se gasta después.
	En 1929 compuso la canción Canto a La Mancha, grabada en 1931 por el barítono Marcos Redondo. En ella aparecen referencias a Don Quijote, Ruidera, La Solana, Manzanares, el río Guadiana, etc. Porque Tomás Barrera ama La Mancha y así lo asegura su paisano, el pintor Gabriel García Maroto, en su artículo titulado “Barrera y los cantos regionales manchegos”, publicado en El Pueblo Manchego (19/8/1914): “Luego, si sois manchegos y él lo sabe, os hablará de La Mancha con entusiasmo, poniendo en sus ojos toda una
	-
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	Y este amor por su tierra le lleva a defender la música regional manchega en una entrevista en el periódico El Pueblo Manchego (8/3/1917), donde propone imitar el ejemplo de Aragón, que convocaba concursos de cante y baile tradicional: “Nuestra música regional es hermosa, de una sencillez extraordinaria. […] Es preciso imitar el ejemplo de Aragón ante el mismo peligro. […] Ese ejemplo debe imitar la Mancha si no quiere perder para siempre aquella música nuestra, tan sencilla como hermosa, que a los viejos a
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	En esta empresa de defensa de la música regional manchega que se encontraba en vías de extinción, cuenta con el apoyo de su amigo García Maroto, que en el artículo anteriormente citado deja la siguiente reflexión: “Los cantos regionales manchegos se extinguen, y nosotros, manchegos de la más pura cepa no hacemos nada enfrascados en otros asuntos por evitarlo. El grito está dado; bien sé que servirá de poco, que mi voz no ha de ser oída. Fuera un revistero de toros que pondera las faenas del Pinguito chico y
	-
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	Forma parte también nuestro compositor de los comienzos de la Sociedad de Autores de España (SAE). La primera obra editada por dicha Sociedad fue La señora capitana, estrenada en 1900, cuya partitura compartió Barrera con Joaquín Valverde “Quinito”. En 1901 se estrenaron tres obras en el teatro Apolo, que resultaron ser decisivas para la consolidación de la SAE, entre ellas dos con música del solanero en colaboración con otros compositores: El género ínfimo, escrita por los hermanos Álvarez Quintero y Los n
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	En los últimos años de su vida dirigió la orquesta del Teatro Martín de Madrid. Al iniciarse la contienda civil, en julio de 1936, permaneció en la capital. Su zarzuela Las ametralladoras, estrenada el 22 de junio de 1937 en el Teatro Martín, refleja la dramática realidad de la guerra civil. Su última obra fue ¡Gitana de mi alma!, que se estrenó el 4 de noviembre de 1938, meses después de su muerte, acaecida el 30 de junio de 1938 en su vivienda de Madrid, situada en la calle Maestro Lassalle, 22, entre los
	-

	Nos dejó su música en más de un centenar de zarzuelas, creadas la mayoría de ellas en colaboración con otros compositores, como Rafael Calleja, Quinito Valverde, Vicente Lleó o Amadeo Vives. Trabajó con libretistas de renombre como Sinesio Delgado, Carlos Arniches, Ruperto Chapí, Muñoz Seca, los hermanos Quintero, Eduardo Marquina o Miguel Mihura.
	-
	-
	-
	-

	Aparte de las ya mencionadas, entre sus obras se encuentran: Cascarrabias (1901), La tremenda (1901), El código penal (1901), El olivar (1902), La vara del Alcalde (1905), La manzana de oro (1906), El delfín (1907), El celoso extremeño (1908), La tajadera (1909), El alma del querer (1910), La canción española (1911), Sueño de Pierrot (1914), Las señoras del silencio (1915), La alegre Diana (1916), María Dolores (1919), La del dos de Mayo (1920).
	-
	-
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	 Escena de 'La señora capitana', de Tomás Barrera, en el teatro recién estrenado (2003).
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	SANTA CATALINA
	SANTA CATALINA
	SANTA CATALINA

	SEPTIEMBRE
	Día 14, Higinio Romero de Ávila Jaime, de 59 años.
	Día 15,  Francisco Montoya Serrano, de 98 años.
	Día 22, Manuel Manzano Cencillo, de 73 años.
	Día 23, Manuel García Gª Mateos, de 75 años.
	Día 28, Juan Luis Arroyo Montoya, de 45 años.
	Día 30, Alfonso Montalvo Moreno, de 81 años
	OCTUBRE
	Día 5, Juana Gómez-Pimpollo Palacios, de 83 años.
	Día 9, María Paz Castaño López, de 80 años.
	Día 11, Francisca Delgado Merino, de 50 años.
	Día 12, Francisca Araque Palacios, de 96 años.
	Día 14, Victoriano Torres Martín-Orejón, de 90 años.
	Día 17, Mercedes Alhambra R-Ávila, de 91 años.
	Día 18, Daniel Peinado Santos, de 51 años.
	Día 19, Pablo R-Ávila Gertrúdix, de 95 años.
	SAN JUAN BAUTISTA DE LA CONCEPCIÓN
	SAN JUAN BAUTISTA DE LA CONCEPCIÓN

	AGOSTO
	Día 31, Gregorio López Alcorocho Gómez,de 63 años.
	SEPTIEMBRE
	Día 6, Juan Manuel Sánchez-Valdepeñas Sánchez, de 87 años.
	Día 8, José Antonio Gª Uceda Gertrúdix, de 54 años.
	Día 9, Ángel Sancho Gallego, de 82 años.
	Día 13, Miguela Naranjo Jaime, de 90 años.
	Día 16, Irene Gª Cervigón Antequera, de 65 años.
	Día 25, Mª Josefa Naranjo Arroyo, de 103 años.
	Día 25, Patrocinio Pérez Sánchez, de 90 años.
	OCTUBRE
	Día 8, Emilia R-Ávila Gª-Abadillo, de 99 años.
	Día 9, Juan Pedro Jaime Naranjo, de 93 años.
	Día 11, Ignacio Díaz-Malaguilla Parra, de 71 años.
	Día 12, José Crespo Salcedo, de 85 años.
	Día 14, Diego Cañadas Romero, de 91 años.
	Día 15, Gregorio Uriel Vinuesa, de 89 años.
	Día 17, Dionisia Pacheco Marín, de 95 años.
	Día 23, Sebastián Guerrero Moya, de 89 años.
	Día 23, Manuela Sánchez Serrano, de 72 años.
	IGLESIA DE SANTA MARÍA
	IGLESIA DE SANTA MARÍA

	OCTUBRE
	Día 24, Vicente Marín Marín, de 80 años.
	CAPILLA DEL TANATORIO
	CAPILLA DEL TANATORIO

	OCTUBRE
	Día 3, Encarnación García Prieto, de 86 años.
	Día 13, Caridad Plaza Guerrero, de 104 años.
	Día 30, José Naranjo Tercero, de 95 años
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